
En el marco de la 
Centésima Séptima Sesión 
Extraordinaria de Cabildo, el 
cuerpo edilicio que encabeza 
Fernando Remes Garza 
tomó decisiones de gran 

importancia para el bienestar 
de los contribuyentes, 
con la aprobación de la 
condonación del 100% en 
multas del impuesto predial 
y el 50% en la cuota anual 

para el mantenimiento de 
panteones.
Esta decisión refleja el 
esfuerzo del Ayuntamiento 
de Poza Rica de facilitar a 
la ciudadanía los medios 

para estar al corriente con 
sus obligaciones fiscales. La 
condonación del 100% en 
multas del impuesto predial 
se aplicará para el periodo de 
2018 al 2023. P.3A    
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Nahle y Cisneros encabezan 
encuesta de reconocimiento de 

Morena P.5B

Celebra Congreso 
hermanamiento con Atlixco 

para promoción turística P.7A

En total 276 mexicanos han 
sido repatriados desde Israel 

P.6B

EU comienza este viernes a 
evacuar a sus ciudadanos en 
Israel en vuelos chárter P.4B

La Escuela de Bachilleres Papanteca fue la beneficiada

La Secretaría de Desarrollo 
Social (SEDESOL) este 
año invirtió 22.3 millones 
de pesos en proyectos 
sociales productivos y 
acciones de infraestructura 
para el Bienestar de 
3,632 beneficiados, de 
los cuales 48 son mujeres 
emprendedoras, además 
este día en el Auditorio 
Municipal se llevó a cabo 
la firma del convenio para 
50 pisos firmes en igual 

número de viviendas de 
escasos recursos.

El evento que fue 
encabezado por el alcalde 
Leobardo Gómez González, 
ediles del Ayuntamiento 
y el titular de la Secretaria 
de Desarrollo Social en 
el Estado, Guillermo 
Fernández Sánchez, donde 
se entregaron constancias de 
proyectos hechos realidad a 
mujeres emprendedoras del 
municipio. P.4A

El Ayuntamiento de Poza 
Rica llevó a cabo una 
solemne ceremonia cívica 
conmemorativa del Día de 
la Nación Pluricultural, en 
el histórico Parque de las 
Américas. La ceremonia, que 
incluyó una rememoración 
histórica del 12 de octubre 
de 1492, fue encabezada por 
el alcalde Fernando Remes 
Garza.

En su intervención, 
el Presidente Municipal 
fomentó el respeto a 

los pueblos originarios, 
recordando que esta fecha 
solía ser conocida como el 
“Día de la Raza hasta el día 18 
de diciembre de 2020, cuando 
por decreto del Presidente 
de la República, Lic. Andrés 
Manuel López Obrador, se 
cambió la denominación 
del 12 de octubre al Día de 
la Nación Pluricultural, 
cambiando su enfoque a la 
solidaridad entre los pueblos 
indígenas y sus orígenes. 
P.3A

Aprueban condonación del 100% a 
multas de impuesto predial en Poza Rica
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millones en 
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El alcalde, Eric Domínguez Vázquez, acudió a la Escuela de Bachilleres Papanteca para inaugurar la 
rehabilitación de aulas en dicha institución escolar. En esta visita, el munícipe, Eric Domínguez, estuvo 
acompañado por la síndica del Ayuntamiento, Zadi Hernández Gómez y los regidores, así como de personal 

docente y administrativo y alumnos  de la Escuela de Bachilleres Papanteca, quienes  agradecieron las mejoras a 
dicha institución escolar. P.8B

DELHY GALICIA    
Papantla, Veracruz    

Eric 
Domínguez 

entrega 
aulas 

rehabilitadas 
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Rotary Poza Rica realiza colecta de 
cabello para personas con cáncer 

Se quedan sin luz en el Mercado Poza Rica 

Padres toman 
escuela en PR 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

Profesores y padres de 
familia de la Escuela 
Secundaria Técnica 

Industrial número 75, de la 
colonia Anáhuac, tomaron 
las instalaciones del 
centro educativo, de forma 
indefinida, para exigir la 
destitución de la directora 
María Gabriela Hernández 
Gutiérrez, a quien señalan 
de cometer presuntos abusos 
en contra de la comunidad 
escolar. 

Desde temprana hora 
los alumnos y profesores, 
impidieron el paso del 
personal educativo a la 
escuela, incluso motivaron 
la suspensión de clases, 
para evitar que los menores 
estuvieran envueltos en un 
escándalo mediático. 

Los quejosos impidieron 
la entrada de la directora a 
quien acusan de evadir su 
responsabilidad, tras la ola 
de robos en esta institución 
educativa, en donde ya se han 
capacitado más de 10 robos, 
despojando a los alumnos 
de ventiladores, aires 
acondicionados, tuberías del 
agua, vandalismo a los baños, 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

Los clubes Rotaract y 
Rotary Poza Rica, se 
suman a las actividades 

en beneficio de los pacientes 
que luchan contra el cáncer, 
a través de la campaña 
de donación de cabello, 
denominada "Juntos por una 
vida rosa", qué se realizará el 
próximo 21 de octubre en la 
pérgola del parque Juárez. 

La donación de 
cabello tiene como 
objetivo la elaboración de 
pelucas oncológicas, que 
beneficiarán a personas que 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

Pese a que una de las 
propuestas de campaña 
del ahora Secretario 

General de la Unión de 
Comerciantes del Mercado 
Poza Rica, Hesiquio 
Castillo, fue dignificar el 
citado centro de abastos, este 
ahora se quedó sin energía 
eléctrica debido a la falta de 
pago. 

Este jueves un promedio 
de 100 locatarios del área 
no remodelada del Mercado 
Poza Rica, se quedaron 
sin el servicio en sus 
comercios, esto debido a 
que no se pagó a tiempo los 
recibos, afectando a cientos 

la sustracción de equipo 
y mobiliario de talleres y 
laboratorio. 

Señalaron que de todos 
los robos mencionados, 
solamente uno ha sido 
denunciado ante la fiscalía, 
por lo que los padres creen 
que, debido a la falta de 
denuncias, las autoridades no 
han implementado rondines 
de seguridad. También 
señalaron a la directiva de 
mantener un nulo contacto 
con maestros y padres de 
familia y solo se limita a 
entrega de boletas, ofrece 

informes de la mala conducta 
de los alumnos, o de su bajo 
aprovechamiento escolar. 

También subrayaron 
la ausencia de acuerdos de 
convivencia escolar, limita 
a los alumnos durante 
actividades recreativas, 
ya que no permite que los 
estudiantes utilicen balones 
durante su tiempo de receso, 
motivando que los alumnos 
jueguen con botellas Ilenas 
con agua, poniendo en 
riesgo su integridad física, al 
patearla. 

Subrayaron qué hacen 

falta maestros de las 
asignaturas de Español para 
segundo grado, Formación 
Cívica y Ética, Artes para 
los tres grados, Geografía, 
primero y tercer grado,  
qué ha provocado que los 
prefectos de la escuela estén 
cubriendo esas asignaturas, 
quitándolos de las áreas 
designadas para el cuidado de 
los alumnos. 

También denunciaron 
qué no permite la aplicación 
del operativo mochila segura, 
pese a que los mismos padres 
de familia han solicitado a 

la directora implementar 
estas acciones, para verificar 
que los estudiantes no 
introduzcan objetos que 
puedan resultar peligrosos 
como armas o sustancias 
indebidas. A pesar de su 
inconstitucionalidad. 

Los padres de familia 
solicitaron la intervención de 
las autoridades escolares en 
esta situación, y se destituya 
de su cargo a la directora 
María Gabriela Hernández 
Gutiérrez, por su su supuesto 
actuar negligente al frente de 
esta institución.

luchan contra el cáncer. 
El cabello  será donado al 
Centro de Rehabilitación e 
Inclusión Infantil Teletón 
(CRIT) Veracruz. 

La finalidad es elaborar 
pelucas oncológicas qué 
se utilizarán para niñas, 
niños y jóvenes con cáncer 
(o cualquier condición de 
salud) que hayan perdido 
el cabello. Las pelucas 
se realizan gracias a la 
donación de cabello de miles 
de mexicanos y mexicanas. 

La cita es en la pérgola del 
parque Juárez, el próximo 21 
de Octubre de 10:00 a 17:00 
horas. En el lugar se contará 

con personal que cortará 
el cabello, los interesados 
deben tener un largo 
mínimo de 30 centímetros 
limpio y seco. En caso de 
llevar el cabello, debe estar 
trenzado y en un sobre 
tamaño carta. 

Es importante subrayar 
que el impacto que causa 
en una persona, el tener 
que perder su cabello 
debido al tratamiento 
contra el cáncer, es fuerte y 
doloroso, y por ello contar 
con una peluca que les dé 
un poco más de confianza 
y seguridad, es primordial 
para su recuperación.

de comerciantes qué bajo 
penumbras realizaron sus 
actividades. 

De acuerdo con los 
afectados la molestia 
e inconformidad de 
comerciantes es por los 
excesivos cobros qué 
solicitan los encargados del 
patronato del proyecto, qué, 
a decir de los locatarios, no 
corresponde a la realidad y 
por ello se negaron a pagar 
por el servicio. 

Dicha problemática 
es uno de los grandes 
pendientes del mercado, 
uno que hasta el momento 
ningún Secretario General 
de la Unión de Comerciantes 
del Mercado Poza ha podido 
resolver, administraciones 

pasan y él servicio sigue 
deficiente, subrayan los 
afectados. 

Esta es la segunda 

ocasión en menos de un año, 
que el mercado se queda 
sin luz ante la falta de pago, 
mientras que los afectados 

pierden sus inversiones y 
mercancías, los responsables 
de resolver la problemática 
no emiten respuesta.



Aprueban condonación del 100% a 
multas de impuesto predial en Poza Rica

DIF prepara jornada de salud integral para la mujer

“Somos grandes herederos 
de cultura y tradición”: 

Fernando Remes

DIF Poza Rica

Cabildo exhorta ciudadanos a aprovechar descuentos en multas de predial y panteones, correspondientes a 2018-2023.

Autoridades conmemoran Día de la Nación Pluricultural en Poza Rica.
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REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz 

En el marco de la 
Centésima Séptima 
Sesión Extraordinaria 

de Cabildo, el cuerpo 
edilicio que encabeza 
Fernando Remes Garza 
tomó decisiones de 
gran importancia para 
el bienestar de los 
contribuyentes, con 
la aprobación de la 
condonación del 100% en 
multas del impuesto predial 

REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz 

En el marco del mes 
de la sensibilización 
y lucha contra 

REDACCIÓN NORESTE  
Poza Rica, Veracruz 

El Ayuntamiento de Poza 
Rica llevó a cabo una 
solemne ceremonia 

cívica conmemorativa del Día 
de la Nación Pluricultural, 
en el histórico Parque de las 
Américas. La ceremonia, que 
incluyó una rememoración 
histórica del 12 de octubre 
de 1492, fue encabezada por 
el alcalde Fernando Remes 
Garza.

En su intervención, 
el Presidente Municipal 
fomentó el respeto a 
los pueblos originarios, 
recordando que esta fecha 
solía ser conocida como el 
“Día de la Raza hasta el día 18 
de diciembre de 2020, cuando 
por decreto del Presidente 
de la República, Lic. Andrés 
Manuel López Obrador, se 
cambió la denominación 
del 12 de octubre al Día de 
la Nación Pluricultural, 
cambiando su enfoque a la 
solidaridad entre los pueblos 

indígenas y sus orígenes.
“México es una gran 

nación, rica en tradiciones, 
costumbres, creencias y 
lenguas, lo cual le da una 
gran diversidad y riqueza de 
múltiples culturas, las cuales 
ya estaban en nuestra tierra 
mucho antes de la llegada 
de los españoles y que al 
día de hoy conservan sus 
propias instituciones sociales, 
económicas y políticas”, 

enfatizó el alcalde Fernando 
Remes Garza.

La ceremonia también 
incluyó el izamiento de la 
bandera de México por parte 
del Presidente Municipal e 
integrantes del cuerpo edilicio, 
seguido de las banderas del 
continente americano por 
directores del Ayuntamiento, 
para representar a las naciones 
hermanas.

El evento contó con la 

presencia de la Presidenta 
del DIF Poza rica, Diana 
Patricia Remes Oropeza, 
representantes y estudiantes 

de instituciones educativas 
como la Universidad del Valle 
de Poza Rica, la Telesecundaria 
de las Américas, así como el 

representante de la Delegada 
Regional de la SEV y la banda 
de guerra por parte del CBTis 
No. 78.

y el 50% en la cuota anual 
para el mantenimiento de 
panteones.

Esta decisión refleja el 
esfuerzo del Ayuntamiento 
de Poza Rica de facilitar a 
la ciudadanía los medios 
para estar al corriente con 
sus obligaciones fiscales. 
La condonación del 100% 
en multas del impuesto 
predial se aplicará para el 
periodo de 2018 al 2023 y 
estará vigente del 16 al 31 
de octubre. Esta medida 
aliviará la carga financiera 

de los contribuyentes, al 
tiempo que promoverá 
una mayor recaudación 
municipal.

En otro importante 
punto de la sesión, se 
aprobó la condonación 
del 50% en la cuota anual 
para el mantenimiento de 
panteones correspondiente 
a los años del 2018 al 2023. 
Este incentivo se aplica a 
los panteones Santísima 
Trinidad y San Lucas, 
y tiene como objetivo 
motivar a la comunidad a 

participar activamente en 
la conservación de estos 
espacios.

Para facilitar el 
aprovechamiento de estos 
beneficios, se habilitará 
un módulo de pago los 
días 31 de octubre, 1 y 2 de 
noviembre, en un horario 
de 8:00 a 16:00 horas. Estos 
incentivos estarán vigentes 
desde el 16 de octubre al 17 
de noviembre de este año. 
Es relevante señalar que el 
año pasado se recaudaron 
1,129,318 pesos.

el cáncer de mama, el 
Sistema Municipal para el 
Desarrollo Integral de la 
Familia que preside Diana 
Patricia Remes Oropeza, a 
través de la Unidad Básica 

de Rehabilitación, prepara 
una Jornada de Salud 
Integral para la Mujer, con 
servicios médicos gratuitos, 
además de la realización de 
mastografías.

La Presidenta del DIF 
Municipal Diana Patricia 
Remes Oropeza, dio a 
conocer que en un esfuerzo 
conjunto con la Secretaría 
y los Servicios de Salud 
de Veracruz, se prepara la 
Jornada de Salud Integral 

para la Mujer, donde se 
ofrecerá el servicio de 
mastografía gratuita, 
así como ginecología, 
psicología, odontología, 
nutrición, fisioterapia, 
módulos de vacunación, 
módulos de pruebas 

rápidas y oftalmología con 
detección de cataratas y 
carnosidad.

Señaló que es de gran 
importancia que las 
mujeres realicen una 
exploración o examen 
periódicamente, ya que 
podría ser crucial en una 
detección temprana, es por 
eso que esta jornada tiene 
como lema “no hay mejor 
lucha que la prevención”. 

La Jornada Integral 
para la Mujer se realizará 
del 27 al 29 de octubre en 
la explanada del palacio 
municipal de 9:00 a 15:00 
horas, donde se realizarán 
70 mastografías diarias, 
por lo que se recomienda a 
la ciudadanía acudir en las 
primeras horas en que se 
desarrolla la brigada.
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Invierte Sedesol 22.3 
millones en Tihuatlán 

www.noreste.net 

JESÚS ALAN MENDOZA 
Tihuatlán, Veracruz 

La Secretaría de 
Desarrollo Social 
(SEDESOL) este año 

invirtió 22.3 millones de 
pesos en proyectos sociales 
productivos y acciones 
de infraestructura para 
el Bienestar de 3,632 
beneficiados, de los cuales 48 
son mujeres emprendedoras, 
además este día en el 
Auditorio Municipal se llevó 
a cabo la firma del convenio 
para 50 pisos firmes en igual 
número de viviendas de 
escasos recursos.

El evento que fue 
encabezado por el alcalde 
Leobardo Gómez González, 
ediles del Ayuntamiento 
y el titular de la Secretaria 
de Desarrollo Social en 
el Estado, Guillermo 
Fernández Sánchez, donde 
se entregaron constancias de 
proyectos hechos realidad a 
mujeres emprendedoras del 
municipio.

Gómez González precisó 
que el Secretario de Desarrollo 
Social es un fiel intérprete de 
la política social, encomienda 
del Gobernador del Estado, 
Cuitláhuac García Jiménez, 
quien en su administración 
cumple el compromiso con 
las familias vulnerables de la 
entidad.

“Mi tarea como alcalde 
es trabajar por el bien del 
desarrollo social, mejora de 
infraestructura y calidad 
de vida de las familias, 
pero más con las mujeres 
emprendedoras, para lo cual 
se viene trabajando con las 

Tan solo este año 3,632 personas han sido beneficiados, de las cuales 48 son mujeres emprendedoras 

Encabeza Leobardo Gómez la firma de convenio para 50 pisos firmes 

instancias del gobierno”, 
agregó.

Ante el agradecimiento 
de varias beneficiadas, el 
titular de la SEDESOL, 
Guillermo Fernández 
expresó que mediante una 
buena coordinación es como 
se logran concretar proyectos 
y acciones en beneficio de 
quienes menos tienen, sobre 
todo en el municipio donde 
no se ha dejado de trabajar.

Concluyó que de los 
recursos aplicados, sobresale 
el modulo comunitario de 
agua purificada, el cual se 
localiza en la comunidad 
de Papatlarillo y cuya 
responsabilidad recae en 
un grupo de 20 mujeres 
emprendedoras, las cuales 
beneficiaran con el vital 
líquido a varias localidades 
de la ruta, de ahí que se 
comprueba la gestión del 
gobernador del estado 
Cuitláhuac García Jiménez.
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Protección Civil acudió a la comunidad para verificar 

El evento fue presidido por autoridades municipales
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Fluye contaminación 
en el Horcón 

Celebran el día de la raza

JESÚS ALAN MENDOZA   
Tihuatlán, Veracruz

Habitantes del Horcón 
denuncian el fétido 
olor que fluye del 

arroyo, el cual atraviesa la 
comunidad, mismo que 
consideran se registra una 
contaminación que puede 
afectar la salud de las familias 
y de los animales que beben 
de este afluente.

Al respecto el subagente 
municipal, Fernando 
Morales indicó que el 
problema lo vienen 
presenciando desde la noche 
del miércoles, sin embargo 
este jueves fue como arreció 
más el fuerte olor y a la vez se 
observa un arroyo con agua 
completamente negra.

Para esto se solicitó el 
apoyo de Protección Civil, 
cuyo personal a cargo de 
Ismael Callejas Guzmán 
acudió hasta la comunidad 
para revisar el área y poder 
determinar las verdaderas 
causas, cuya primera 
impresión es que no se trata 
de hidrocarburo, sino como 
el desagüe de algún desecho 
que impregno el afluente.

REDACCIÓN NORESTE 
Tihuatlán, Veracruz

La explanada del 
parque Benito Juárez, 
fue el escenario donde 

autoridades municipales 
acompañados de alumnos 
y maestros de la escuela 
primaria José María 
Morelos y Pavón de 
cabecera, conmemoraron 
el 531 aniversario de la 
identidad a través del 
descubrimiento de América 
y el día de la raza.

Sobre este 
acontecimiento histórico 
que ocurrió el 12 de 
octubre de 1492, por la 
expedición comandada 
por Cristóbal Colón se 
rindieron los honores a la 
bandera correspondientes, 
que simboliza el respeto 
e igualdad de los países, 
donde a la vez se dio una 
reseña de este hecho que 
marco la identidad de las 
culturas.

Por su parte el alcalde, 
Leobardo Gómez González 
precisó que esta fecha es un 
momento histórico porque 
representa el encuentro de 
dos culturas, que se unieron 
en una sola para dar paso a 
la identidad nuevo hispana.

El munícipe resaltó que 
la actual administración 

trabaja por lograr este 
propósito en los proyectos 
y acciones de beneficio para 
la población de cabecera 
municipal, zona conurbada 
y las 84 comunidades, donde 
la identidad del desarrollo 
e infraestructura es una 
prioridad.

También en su discurso, 
el regidor tercero Bernardo 
Aldana Vaquier manifestó, 
que este 12 de octubre se 
recordaron dos hechos 
relevantes que forman 
parte de la historia, que 
sintetizan un pasado que 
nos deja una elección del 
encuentro de dos culturas 
y un presente que nos 

invita a escribir nuestra 
propia historia, donde la fe 
y pasión se ve reflejada en 
una administración que 
viene trabajando por un 
municipio fuerte y digno.

Finalmente con 
la entrega de un 
reconocimiento a la 
directora de la escuela 
primaria, autoridades 
educativas y alumnos 
coincidieron en el valioso 
reconocimiento de la 
actual administración 
por preservar estas fechas 
importantes, mismas que 
son parte de la esencia e 
identidad del municipio y 
otros pueblos. 

Fernando Morales, 
refirió que también habrán 
de dialogar con el director 
de Ecología y Medio 
Ambiente Mario Abrahán 
Salas Aquino con el objetivo 
de que realicen un estudio 
técnico y análisis del agua 
para confirmar la causa de 
contaminación que ya mato 
algunos peces.

Sin embargo el temor es 
que el problema aumente 
y no solo afecte a la 
comunidad el Horcón, sino 
a las aledañas donde fluye el 
arroyo, situación que sería de 

gravedad, sobre todo por el 
riesgo que generan los fétidos 
olores, principalmente al 
mediodía y noche.

Por su parte, Ismael 
Callejas Guzmán, agregó en 
lo que respecta a Protección 
Civil estarán muy al 
pendiente sobre la evolución 
de este problema, como se 
atiende otros casos que han 
fluido en Úrsulo Galván 
por el riesgo de un puente, 
Plan de Ayala con el olor a 
hidrocarburo, entre otras 
zonas para evitar alguna 
contingencia mayor. 
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Ciudadanos o políticos

Veracruz se 
queda sin agua

Será mujer
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Sí con el Diluvio no entendimos, la sequía se encargará  

Los criterios emitidos en esta sección son responsabilidad única de sus autores

Muy temprano, Gil 
Zuarth, panista y 
presidente de la 

Cámara de Senadores en 
2016, politólogo y hombre 
acertado, invitado en 
un programa mañanero 
con Ciro, habló de la 
proclama del INE, que al 
parecer dejó temblando 
a los partidos políticos, 
de postular a 5 mujeres 
de las 9 gubernaturas que 
vienen. Unos estados no 
tienen problema, otros, 
sí. A nosotros lo que nos 
interesa es Veracruz donde 
Morena no tiene problema, 
porque perfila a una mujer  
poderosa, la Rocío Nahle, 
que ya negó ser amiga 
del otro poderoso, Eric 
Patrocinio, y los demás 
precandidatos son hombres. 
Gil Zuarth criticaba al INE 

La política en México 
está tan desprestigiada 
que una corriente de 

la sociedad ahora considera 
que lo mejor sería que 
alguien sin pertenecer 
a partido alguno, sea 
candidato para los puestos 
de elección popular, pero 
si los políticos de carrera 
comenten errores por no 
conocer el límite de sus 
atribuciones, no puede 
exigírsele a un ciudadano 
común, es decir a una 
persona sin provenir de 
un partido, que sepa 
cuántos artículos tiene 
la Constitución Política 
de los Estados Unidos 
Mexicanos si su educación 
es marginada de la vida 
pública.

Viernes 13.10.2023

En el año 2020, el 
presidente López 
Obrador, presionó a 

la cervecera Constellation 
Brands, para que abandonara 
los valles de Mexicali y, por 
ello, mediante una ‘consulta 
popular’, la transnacional 
se vio forzada a suspender 
la inversión y buscar otro 

que debieron haber metido 
esta proclama hace tiempo, 
no al cuarto para las doce y 
que, en el último de los casos 
podrían ser hasta 9 mujeres 
las que se postularan. 
Hay estados difíciles, en 
Jalisco los pondrían a 
pujar, porque gobierna un 
hombre y si es alternancia, 
no han perfilado a una 
mujer, aunque Dante debe 
tener nombres y figuras. 
Y en Veracruz si parirían 
chayotes, porque los 
perfilados de la oposición 
son todos hombres. Y 
si cambia el viento, hay 
pocas mujeres que se han 
aireado, la más conocida y 
sobre la que llevaría primer 
lugar, sería la alcaldesa de 
Veracruz, la panista Patricia 
Lobeira de Yunes, que está 

posibilitada y en acción,  
otra que ha levantado la 
mano es Anilú Ingram y 
la diputada Lorena Piñón 
y la también diputada, 
Marijose Gamboa. La rueda 
gira y poco se sabe. Ni los 
mismos partidos saben si el 
INE se amachará con eso y 
tendrán que ir al Tribunal 
Electoral de la Federación, a 
impugnar, si es que quieren. 
Ok, venga, pues.

DIARIO EL PAIS
Los representantes de 

varios partidos y algunos 
consejeros electorales 
manifestaron su desacuerdo 
con la propuesta general y 
forzaron a que la votación en 
comisiones se suspendiera 
este lunes. La finalidad del 
receso es que se abra un 
periodo de debate y análisis 

del proyecto entre todas 
las partes involucradas.  
Se tiene hasta el 4 de 
noviembre para llegar a un 
acuerdo, antes del arranque 
del proceso electoral en 
los Estados. En junio del 
próximo año, de manera 
concurrente a la renovación 
de la Presidencia de la 
República y el Congreso 
federal, los votantes de 
nueve Estados elegirán 
nuevos gobernantes: 
Chiapas, Ciudad de México, 
Guanajuato, Jalisco, 
Morelos, Puebla, Tabasco, 
Veracruz y Yucatán. El 
proyecto elaborado por 
las comisiones del INE 
señalaba que, si bien la 
paridad está establecida 
en la Constitución federal, 
solo tres de los Estados 

Nuestro país tuvo la 
mala costumbre de crear 
una especie de capilla 
hermética donde la política 
se llevaba a cabo como si 
fuera una actividad para 
iniciados o de especialistas 
en algún tema. La situación 
que vive el país habla de la 
poca preparación política 
de los funcionarios públicos 
de todos los tiempos.

La intención de depurar 
esos errores la colocan 
en la responsabilidad del 
ciudadano, sin afiliación 
partidista, quieren hacer 
ciudadano el INE, el Poder 
Legislativo y ahora hasta la 
Presidencia de la República, 
como si hubiera en México 
una preparación política en 
la escuela. No la hay.

Para ejercer el 
periodismo debe saber el 
comunicador redactar, el 

médico curar, el ingeniero 
calcular y medir materiales, 
su resistencia y cualidades. 
Ahora quieren abaratar, aún 
más este ejercicio para sacar 
de la política a los políticos, 
quienes ni siquiera tienen 
como requisito capacitarse 
antes de ser candidatos a 
puestos de elección popular.

Se habla de la necesidad 
de que haya simples 
ciudadanos candidatos, 
es como si se dijera que 
los dentistas se dedicaran 
a construir casas y los 
arquitectos a curar las 
caries. Mejor pensar en que 
el conocimiento, teoría y 
práctica de los políticos se 
escondió como si se tratara 
de una ciencia oculta y debe 
empezar a dársele un lugar 
para toda la sociedad dentro 
de la educación. Mostrar a 
los mexicanos desde niños 

las ideas para la comunidad 
sin favorecer ninguna, pero 
mostrarlas a plenitud.

La degradación de la 
política se debe al mal 
ejercicio de los políticos, 
así como la degeneración 
de los periodistas se 
debe a los excesos de los 
comunicadores. Pero nadie 
puede culpar a un gremio 
de su falta de preparación 
sino al sistema que los erige 
como servidores públicos y 
los elige como legisladores, 
presidentes municipales o 
Presidentes de la República.

Hay vicios que hay 
que exterminar en todos 
los partidos, como la 
corrupción, el amiguismo, 
el compadrazgo, el 
favoritismo, la falta de 
equidad, etc. Pero esto no 
implica que cualquiera 
pueda ser un representante 

social. Por muchos 
años la administración 
pública estuvo en manos 
de los abogados, así los 
presidentes eran producto 
de la educación pública que 
arrojó la evolución, pero se 
distorsionó el servicio a la 
comunidad cuando llegaron 
los tecnócratas a lucir sus 
materias y doctorados en el 
extranjero como muestra 
de superioridad total y 
los resultados están en los 
hechos. El desastre creció 
y con ello el descontento 
social.

El secretario de Estado 
del vecino país del norte, de 
1915 a 1920, Robert Leasing 
había dado una profecía, 
en esos años al decir que 
no era necesario invadir 
México militarmente, 
“para dominar a México 
bastaba con controlar a 
su Presidente. El camino 
más seguro, aunque un 
poco más lento, era abrir 
“a los jóvenes mexicanos 
ambiciosos las puertas 
de [sus] universidades y 
educarlos en el modo de 
vida americano, en valores 

y en el respeto del liderazgo 
de Estados Unidos”.

Estas profecías pueden 
quedar atrás con mexicanos 
preparados para la política, 
ciudadanos que conozcan 
las leyes y la historia, que 
son pocos quienes así se 
capacitan.

Convocar a ciudadanos 
sin partido en un sistema de 
partidos a las candidaturas 
no sólo habla de la falta de 
cuadros que todo partido 
debe tener por obligación, 
sino estar supeditaos a 
ocurrencias de una persona 
que tiene en la política 
sólo una chamba más sin 
vocación de servicio sin 
sensibilidad social.

PEGA Y CORRE.- 
Morena y aliados 
aprobaron en la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la Cámara 
de Diputados extinguir 
un privilegio más de la 
Suprema corte de Justicia, 
acabar con 13 fideicomisos 
con alrededor de 15 mil 
millones de pesos… 

Esta es opinión personal 
del columnista

donde habrá elección de 
gubernatura han legislado 
esa materia a nivel local —
Puebla, Jalisco y Yucatán—, 
lo que exige la intervención 
del árbitro electoral para 
subsanar el vacío normativo, 
de acuerdo con la propuesta.

LAS AMBIGUEDADES
Al presidente AMLO le 

ocurrió un poco lo que a Luis 
Echeverría en sus tiempos. 
Un 10 de noviembre de 1975 
el gobierno de México en 
la ONU condenó a Israel, 
al señalar y votar a favor de 
que el sionismo es racismo. 
Los judíos se purgaron. Las 
organizaciones judías de 
Estados Unidos hicieron 
un boicot turístico a 
México, y el asunto le 
costó el puesto al canciller 
Emilio Rabasa, quien tuvo 
la osadía de haber viajado 
a Israel a “pedir perdón”. 
Si hay país que defiende 
lo suyo es Israel. Han sido 
los judíos perseguidos por 
dos mil años y no aceptan 
dudas. Le ocurrió ayer al 
presidente AMLO, cuando 
la embajadora de Israel en 
México, Einat Krnaz, le 
mandó un estate-quieto y, 
dijo así: “Las declaraciones 
de López Obrador, donde 

indicaba que el gobierno 
no iba a tomar partido, son 
respuestas “fuera de lugar” 
que pueden ser calificadas 
incluso como una postura 
que apoya al terrorismo, al 
entender que los ataques 
en oriente no se tratan de 
conflictos entre dos países, 
sino un asalto por grupos 
terroristas”. Puntualizó 
que los hechos son ataques 
atroces realizados por una 
fuerza terrorista, por lo 
que se “tiene que condenar 
contundentemente sin 
equilibrio, sin neutralidad, 
sin no tomar lados, porque 
no tomar lados es apoyar 
al terror”. Desde Palacio 
Nacional, el primer 
mandatario federal fue 
cuestionado ante los 
conflictos en tierra santa, 
a lo que destacó que, frente 
a estos casos, lo que se 
necesita son soluciones 
pacíficas y un diálogo. 
Aunado a esto, lamentó las 
muertes de civiles inocentes 
que se han registrado tanto 
de Israel como de Palestina. 
El presidente AMLO 
respondió al otro día que 
somos pacifistas.

Esta es opinión personal 
del columnista

destino para, finalmente, 
llegar al municipio de 
Veracruz. 

El contexto del entuerto, 

estuvo enmarcado en un 
grave problema que asola el 
norte del país, la escasez de 
agua potable, situación que 

se repitió con el objetivo de 
Tesla de instalar una mega 
factoría en Nuevo León, 
sin embargo, en ese caso, la 

estrategia del tabasqueño 
fracasó: Elon Musk no cedió. 

No obstante, más 
allá de las creencias, 
el estado de Veracruz, 
también tiene serias 
dificultades con el tema, 
para demostrarlo, basta 
señalar que un documento 
de la CONAGUA, aclara 
que, de las cuatro cuencas 
hidrológicas de la entidad, 
tres han disminuido el 
aforo en sus cuerpos de 
agua: Coatzacoalcos, norte 
de Veracruz y Pánuco. 

En este sentido, la 
dependencia precisa 
que entre 2020-2023, las 
regiones mencionadas, han 
perdido 157 millones de 

metros cúbicos de agua, 
luego de que en 2020 
acumularon un total de 42 
mil 015.222 millones, contra 
41 mil 857.388 millones en 
este año. 

Para ponerlo en 
perspectiva, dicha cantidad 
es similar a cinco veces 
el almacenamiento de la 
presa de Necaxa, por lo 
que la propuesta del ente 
regulador, sugiere reducir la 
explotación del líquido en 
las cuencas referidas. 

¿Quién pierde?, los 
usuarios, pero, sobre todo, 
los grupos vulnerables, 
queda registrado.  

Esta es opinión personal 
del columnista
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Necesaria, una reflexión sobre el 12 de Octubre para dejar atrás cualquier vestigio de colonialismo:  
Arhely Cuesta Briones. 

Como parte del intercambio cultural, anuncian la XV edición de la Feria de la Cecina,  
a realizarse el 21 y 22 de este mes, en Atlixco, Puebla.

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz  

Este 12 de octubre, el 
Congreso del Estado de 
Veracruz, por conducto 

del Centro de Estudios 
para la Igualdad de Género 
y los Derechos Humanos 
(CEIGDH) realizó un acto 
cívico para conmemorar 
el Día de la Nación 
Pluricultural.

Tras los honores a 
la Bandera Nacional, la 
encargada del CEIGDH del 
Congreso, Arhely Cuesta 
Briones, consideró como un 
deber del gobierno y de la 
sociedad hacer una revisión 
crítica del significado de 
esta conmemoración y dejar 
atrás cualquier vestigio 
del colonialismo que fue 
impuesto hace más de 500 
años.

Asimismo, se pronunció 
por la generación de 
nuevas ideas acordes con la 
pluralidad y diversidad que 
caracterizan a México.

Ante la presencia de 
la diputada Ana Miriam 
Ferráez Centeno y del 
secretario del Sindicato 
Único de Trabajadores al 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz  

El Congreso del Estado de 
Veracruz, por conducto 
de la presidenta de la 

Mesa Directiva, diputada 
Margarita Corro Mendoza, 
celebró los lazos de amistad y 
hermandad con el municipio 
de Atlixco, Puebla, al anunciar, 
con el Comité Organizador, 
las actividades de la Feria de la 
Cecina, que se realizará los días 
21 y 22 del presente mes en el 
Centro de Convenciones de 
ese Pueblo Mágico.

Con la presencia de las 
diputadas Janix Liliana Castro 
Muñoz y Citlali Medellín 
Careaga y del legislador Rafael 
Gustavo Fararoni Magaña, 

Conmemora Congreso de Veracruz 
el Día de la Nación Pluricultural

Celebra Congreso hermanamiento 
con Atlixco para promoción turística
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Servicio del Poder Legislativo 
(SUTSPL), José de Jesús 
Rodríguez Hernández, la 
servidora pública recordó que 
el 18 de diciembre de 2020 
fue publicado en el Diario 
Oficial de la Federación 
el Decreto por el que se 
determina el 12 de octubre 
como el Día de la Nación 
Pluricultural, sustituyendo 
así la denominación de Día 
de la Raza.

Manifestó que la 
historia de América 
puede entenderse desde 
su reverso e interpretarse 
como una continua lucha 
entre la colonización 
y la descolonización, 
especialmente si el proyecto 

de la modernidad europea 
quiso imponer su modelo 
civilizatorio bajo un patrón 
de dominación y un complejo 
entramado de poder 
diversificado.

Arhely Cuesta aseveró 
que la cultura de paz, como 
un nuevo paradigma de los 
procesos de transformación 
de conflicto y construcción de 
ciudadanía, puede conducir 
a la reconciliación social, “a 
fin de que nuestros pueblos, 
históricamente atropellados 
en su soberanía, puedan 
construir un horizonte nuevo 
donde puedan hacer las paces 
y reorientar su destino”.

La funcionaria del 
Poder Legislativo agregó 

que en todo el continente 
los indígenas luchan por 
el reconocimiento de sus 
identidades y formas de vida, 
defienden sus territorios 
y recursos naturales. “De 
Chile a Canadá, pasando 
por América del Sur, 
Centroamérica y México, 
los indios levantan la voz 
para tomar en sus manos la 

historia, reinterpretarla y 
construir su presente”.

Por último, precisó que, 
como un paso fundamental 
para lograr la reconciliación 
nacional y el reconocimiento 
de los derechos de los pueblos 
indígenas y afromexicanos, 
se ha planteado la 
necesidad de pedir perdón 
a los pueblos indígenas 

por todos los agravios e 
injusticias cometidas en el 
pasado, “como ya lo hizo el 
Presidente de México en el 
acto conmemorativo Justicia 
al Pueblo Yaqui: Petición 
de perdón por agravios a 
los pueblos originarios", el 
pasado 28 de septiembre 
de 2021, en Vícam Pueblo, 
Territorio Yaqui”.

presidenta, vocal y secretario 
de la Comisión Permanente 
de Turismo del Congreso local, 
y autoridades del municipio 
poblano, la legisladora Corro 
Mendoza precisó que a México 
lo distingue la diversidad 
cultural y gastronómica, por lo 
que “es un compromiso como 
mexicanos y representantes 
populares darlas a conocer”.

Este hermanamiento, 
añadió, permitirá promover 
nuestras propias festividades 
veracruzanas en otros 
municipios. “Dada la cercanía 
del estado de Veracruz 
con Atlixco, ésta es una 
oportunidad para conocer, 
no solo los platillos típicos de 
la región, sino también para 
participar en actividades 

culturales y deportivas como 
el Popobike o próximamente 
las Villas Iluminadas”.

Con la participación 
de un gran número de 
expositores y productores 
de este cárnico, la Feria de la 
Cecina, indicó el secretario 
de Desarrollo Económico 
y Turismo del municipio 
de Atlixco, Jorge Gutiérrez 
Ramos, prevé romper el 
récord de comercialización 
de 11 toneladas de cecina, 
guarniciones para acompañar 
el platillo, artesanías y 
actividades artísticas y 
culturales.

“Las puertas de Atlixco 
también están abiertas a esta 
ciudad (Xalapa) para que 
vayan y nos compartan sus 

fiestas e inviten a conocer sus 
tradiciones”, enfatizó.

En la rueda de prensa 
estuvieron además las 
legisladoras Adriana Esther 
Martínez Sánchez y Rosalinda 

Galindo Silva; el presidente 
del Comité Organizador, 
Kevin Córdoba Pliego; la 

secretaria, María Eugenia 
Pliego Motolinía, así como 
integrantes y expositores.
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Desaparecerán los 
Centros de Verificación 
Vehicular en Veracruz 

Relleno sanitario en 
Nanchital ya no será regional

HÉCTOR JUANZ      
Xalapa, Veracruz  

A partir de febrero del 
próximo año dejarán de 
operar todos los Centros 

de Verificación Vehicular 
en el estado de Veracruz y 
únicamente permanecerán 
los Verificentros.

Actualmente son alrededor 
de 120 centros en distintos 
municipios que deben 
adecuar su infraestructura y 
funcionamiento para cumplir 
con las nuevas normas 
ambientales en el país, reveló 
el secretario de Medio 
Ambiente en el estado, Juan 
Carlos Contreras Bautista:

“Ya todos están trabajando 
en ello y esto nos da pie al 
cumplimiento de la norma, 
que las normas oficiales 
establecen los espacios, el tipo 
de verificación dinámica, que 
los Centros de Verificación no 
la realizan y un espacio idóneo 
para que la población pueda 
acudir y puedan realizarle 
este servicio, porque muchas 
veces veíamos un espacio 
pequeñito y la fila estorbando 
de vehículos y la norma dice 
que son 400 metros cuadrados 

HÉCTOR JUANZ      
Xalapa, Veracruz  

Tras la inconformidad 
de pobladores 
del municipio de 

Nanchital, la Secretaría 
de Medio Ambiente 
en Veracruz (Sedema) 
podría instalar  celdas 
para la gestión integral de 
residuos sólidos urbanos 
y de manejo especial de 
manera individual en 
Nanchital, Coatzacoalcos, 
Cosoleacaque y Minatitlán.  

De esta forma el relleno 
sanitario ya no sería regional 
para estos municipios de la 
zona sur, explicó el titular 
de esta dependencia, Juan 
Carlos Contreras Bautista:

“Comentan que no sea 
regional, pero sí aceptan 
que sea local, un tema 
del municipio porque 

por cada Verificentro” explicó 
este jueves.

Precisó que se trata de 
una migración de Centros de 
Verificación a Verificentros, 
por lo que no se contempla la 
apertura de nuevos espacios 
para dar este servicio.  

El titular de la SEDEMA 
destacó que a mayoría de 
los concesionarios ya han 
realizado los trámites para 
concretar este cambio y 
actualmente son más de 
50 los que ya transitaron 
e invirtieron en su nueva 
infraestructura.  

“Afortunadamente ya 
tuvimos una reunión con 
todos ellos, más de 120, en el 
auditorio, junto a la Secretaría 
de Medio Ambiente y todos 
estuvieron de acuerdo, todos 
estuvieron a favor porque 
eso permite la vigencia del 
programa, un orden de 
cumplimiento”. 

Se estima que 1.3 millones 
de automovilistas, que 
representa al 90 por ciento del 
parque vehicular en el estado, 
cumplen con esta obligación 
que ayuda a mantener limpio 
el aire evitando la emisión de 
sustancias contaminantes.

Nanchital tiene cuatro 
hectáreas con un pasivo 
ambiental de 50 años. En una 
barranca se han depositado. 
Nos han comentado que 
las celdas sean para el 
municipio y los servicios 
fuera del municipio”.   

Aseguró que se seguirá 
escuchando a la población 
y a las autoridades 
municipales para acordar 
mediante el diálogo las 
opciones que permitan 
adecuar el correcto manejo 
de los residuos con el fin 
de reducir las afectaciones 
ambientales.  

Cabe mencionar 
que el pasado miércoles 
en su visita a Perote, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró 
que se resolvería pronto 
la inconformidad en 
Nanchital.
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Sección B

Afirmó el titular de la SEDESOL Guillermo Fernández Sánchez 

Los diversos proyectos sociales y de infraestructura han sido factibles

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz     

El Secretario de Desarrollo 
Social en el Estado, 
Guillermo Fernández 

Sánchez, dio a conocer que 
en Veracruz se ha logrado 
sacar de la extrema pobreza 

Ofrecen seguridad en 
Panteones para visitantes 

en día de Muertos 

500 mil familias salen de 
la pobreza en Veracruz 

AGENCIAS 
Tuxpan Veracruz 

El gobierno municipal 
de Tuxpan, inicio los 
trabajos de limpieza 

y rehabilitación de los dos 
panteones municipales de la 
ciudad.

El regidor comisionado en 
el ramo, Axel Bernal Herrera, 
afirmó que estos trabajos 
obedecen a las actividades 
que se van a realizar en 
las próximas semanas con 
motivo de la celebración del 
Día de Muertos, ya que las 
familias tuxpeñas acuden en 
estas fechas a los panteones 
a visitar a sus familiares 
difuntos.

Bernal Herrera señaló que 
las puertas de los panteones 
Galeana y Jardín estarán 
abiertas en un horario de siete 
de la mañana a seis de la tarde.

El edil finalmente afirmó 
que la seguridad para los 
visitantes a los panteones 
está garantizada, toda vez que 
trabajarán de la mano con 
la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal y la 
Dirección de Tránsito de 
Tuxpan.

a más de 500 mil familias 
gracias a los proyectos sociales 
y de infraestructura que ha 
emprendido el gobernador 
del estado Cuitláhuac García 
Jiménez.

Destacó, inclusive esta 
cifra fue avalada por el INEGI 
y el Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social, 
(CONEVAL), esto por mejorar 
y reducir los indicadores de 
accesos a las viviendas de 
calidad.

“Este año se ha 
concretado pisos firmes, 
cuartos dormitorios, cocinas 

ecológicas, muros firmes, 
entre otras acciones gracias 
a la aplicación de recursos 
que han sido destinados en 
las zonas de alta marginación 
en los 212 municipios del 
estado, logrando así resultados 
muy satisfactorios”, resaltó 
Fernández Sánchez. 

Precisó, en todos los 
indicadores hay resultados 
muy positivos para Veracruz, 
destacando Tihuatlán donde 
este año se han invertido 
22.3 millones de pesos, cuya 
prioridad son personas y 
familias que viven en una 
zona de vulnerabilidad.

Agregó, trabajando 
coordinadamente con cada 
uno de los Ayuntamientos, 
donde los alcaldes han 
facilitado las anuencias y 
otras facilidades, sin duda 
que se ha logrado un avance 
en los proyectos sociales que 
continuarán el siguiente año.
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Papantla de Olarte Pueblo 
Mágico con un clima 
estupendo, en este lugar 

a un lado de el quiosco con 
la vista de nuestra catedral 
franciscana, junto el palo de 
volador, a la vera del mural 
de la cultura totonaca y en 
el cerro del Campanario, el 
monumento a los voladores 
de Papantla, con un centro 
totalmente restaurado, con 
sus colores coloniales y que se 
presta para disfrutar tanto las 
tardes como estas noches que 
preludian el cambio de clima 
y la llegada de las almas y los 
espíritus de nuestros muertos: 
que llegan cuando la tierra se 
tiñe de amarillo cempasúchil 
que presagia recogimiento, 
atole de naranja y tamales, 
noches de rezanderos y 
alabanceros para compartir 
ante estos altares ceremoniales 
convertidos en obras de arte 
colectivo, que funcionan como 
ventanas hacia el universo y 
son entrada, permanencia y 
salida de la vida y la muerte 
como algo sumamente 
ligado a la reflexión de lo 
propiciatorio, a que nos valla 
mejor y procuremos ser 
mejores espiritualmente, cosa 
nada fácil en estos tiempos tan 
complicados y globalizados, 
bueno este es el inicio de esta 
tradición milenaria que no 
se compara con ningún otra 
ya que es representativa de 
los pueblos de Mesoamérica 
y característica de México, el 
culto a los muertos y que es 
patrimonio de la humanidad 
y se pasa este conocimiento y 
práctica de abuelos a padres, de 
padres a hijos y de hijos a nietos 
perpetuando su permanencia, 
este es el plan de salvaguarda 
de el culto a los muertos y es 
infalible: la transmisión de la 
memoria histórica a través de 
la tradición oral.

Casa de Cultura Lazara 
Meldiú coordina estas 
actividades VIVE NININ que 
se llevarán a cabo en Papantla 
de Olarte Pueblo Mágico estos 
días de muertos consulta la 
cartelera, de hecho comienzan 
a partir del Día de San Lucas 
diez y ocho de octubre, 
recuerden que este año será 
todo en digital:

“Es necesario comentar 
que todas las culturas de 
todos los tiempos se han 
consternado cuando durante 
el fin de año y después de las 
cosechas empieza a hacer frio 
y parece que el sol se aleja, 
desde siempre este hecho ha 
significado que los humanos 
reflexionemos y recreemos 
una serie de pensamientos 
referentes a nuestro devenir 
y nuestro proceder y nos 
haga hacer ofrendas, 
encomendarnos y dedicar 
un tiempo y un pensamiento 
acerca de nuestro futuro, 
definitivamente de estas 

Víctor Poo Echaniz 

Visita Papantla 
San Lucas preludio 

de Ninín

Crónicas
               de Papantla

reflexiones y ofrendas es 
que viene el pensamiento 
acerca de la visita del espíritu 
de nuestros muertos y así 
lograr que sean buenos 
pensamientos y bienestar para 
estos visitantes que por unos 
días regresan con nosotros.”

Para esta ocasión tengo 
un comentario acerca de San 
Lucas proporcionado por la 
maestra Patricia Belin, una 
entrevista con las abuelas del 
arte de sanar del Centro de las 
Artes Indígenas, plática con 
los abuelos del Kantiyan del 
CAI y consideraciones de los 
maestros de lengua indígena 
también del CAI.

“El apóstol San Lucas 
era Galeno, un médico de 
la época, sabe de lo que está 
haciendo Jesús, por lo que 
decide buscarlo ya que San 
Lucas es científico, pero 
curiosamente y por diversas 
razones o circunstancias 
nunca logra conocerlo, pero 
en el peregrinar dialoga con 
sus seguidores más cercanos 
a él, se dice que conoció y 
anduvo con San Pablo y la 

madre de Jesús le comenta 
la magnífica (por los datos 
que escribió sobre la niñez 
de Jesús) y su obra es posible 
que se halla entrevistado 
con la Virgen María, con sus 
escritos realiza el Evangelio 
de San Lucas, considerado el 
más completo y apegado a la 
realidad sobre la vida y obra 
de Jesús. San Lucas pintó el 
primer lienzo de la Virgen 
María, Taylor Cadwell escribe 
un best seller sobre la vida de 
San Lucas se titula Médico de 
Cuerpo y Alma este personaje 
San Lucas vivió en los 70 DC.”

Las siguientes entrevistas 
se llevaron a cabo en el 
Parque Takilhsukut el doce 
de octubre aniversario del 
Centro de las Artes Indígenas.

En primer lugar con las 
abuelas María Concepción 
Maldonado, Guadalupe 
Gómez, Pastora Ramos y 
Fulvina Ramos del arte 
de sanar, nos platicaron lo 
siguiente:

“Se empieza a preparar 
para día de muertos desde 
San Bartolo, San Miguel y San 

Lucas para San Lucas Hojas de 
Plátano, Racimos de Plátano, 
el Chocolate, tepejilote, palma 
cempasúchil”.

En el Kantiyan del CAI 
entreviste a los abuelos: 
Ubaldo Santes Santes, 
Gerardo Cruz Espinoza y a 
Anastasio García de Luna y 
comentaron lo siguiente:

“No había comerciantes 
todo se hacía en la comunidad, 
se corta el plátano recio se 
colgaban, se buscaba el tarro, 
para la tarima del altar, se 
hacía panela, las veladoras, 
se hacían ollas grandes todo 
nuevo, para tamales, bollitos, 
los abuelos ya sabían cuando 
ya se tenía todo para hacer las 
ollas, antes hacía más frio y se 
cortaba todo a tiempo ahora 
se tiene que hacer diferente. 
Mencionaron el cambio en el 
clima”.

Doña Amada Simbrón 
de la casa de la Alfarería nos 
comentó cosas parecidas a los 
ya entrevistados y menciono 
algo muy importante dijo: 
”antes existía la mano vuelta 
es decir si alguien no tenía 
para poner algo todos ponían y 
después esta persona lo reponía 
estábamos organizados 
en las comunidades. “Es 
importante comentar que 
estos comentarios nos hablan 
de cómo se dan estos procesos 
de construcción dela cultura 
propia en las comunidades 
y sus dificultades para que 
se sigan haciendo más sin 
embargo esta fiesta y culto 
nunca a decaido. Hay que 
comentar que por el espacio 
no son las entrevistas 
completas es un resumen, 
durante la presentación se 
comentaron exhaustivamente 
y en su totalidad-

En la casa de la danza los 
maestros Epifanio Hernández 

García y Oliverio Baez Garcia 
platicaron y al escuchar al 
maestro Oliverio lo invite a 
participar en esta disertación 
y esto es un resumen de lo que 
comentó:

“El diez y ocho de octubre 
se abren las puertas del 
Universo en ese momento 
y empiezan a salir las almas 
de los difuntos y a vagar por 
el mundo y regresan con sus 
seres queridos, se cortan las 
frutas, plátano de castilla, leña, 
los incensarios, las Alfareras 
hacen sus ollas, el cacao, 
incienso, mucho se hace en 
la comunidad otras cosas se 
compran hay mucho trabajo 
es una cuestión comunitaria 
y familiar. Los santos actuales 
son imágenes que se colocaron 
encima de nuestras deidades 
y así ha venido funcionando 
hay que tener en cuenta que el 
cuatro es un número especial 

en nuestra cultura ya que hay 
cuatro lugares sagrados en la 
casa, hay cuatro puertas del 
universo que se abren para 
que salgan los espíritus y nos 
visiten”…

VIVE NINÍN y disfruta de 
tu cultura.



www.noreste.net Cazones 3 b
Viernes 13.10.2023

GABINO ESCAMILLA    
Cazones, Veracruz  

Al celebrar el DXXXI 
Aniversario del 
Descubrimiento de 

América  "Día de la Raza", las 
autoridades municipales que 
dirigentes Miguel Ángel Uribe 
Toral, realizaron un acto cívico 
en la explanada del Palacio 
Municipal, con la participación 
alumnos, maestros y padres de 
familia del Centro de Atención 
Infantil Comunitario “Miguel 
Alemán” de este municipio. 

Con mucha gallardía estos 
pequeñitos realizaron este 
importante acontecimiento  
en coordinación con el H. 
Ayuntamiento Constitucional 
para celebrar un aniversario 
del Descubrimiento de 
América “Día de la Raza” ahora 
Día de la Nación Pluricultural.

En esta ocasión 
correspondió al secretario 
del Ayuntamiento licenciado 
Amado Vicencio Cruz dirigir el 
mensaje en representación del 
presidente municipal Miguel 
Ángel Uribe Toral, quien envió 
un saludo y reconocimiento 
al presidente de la República 
licenciado Andrés Manuel 
López Obrador; al ingeniero 
Cuitláhuac García Jiménez 
gobernador del estado de 
Veracruz.

Expresando hoy es una 
fecha en la que se celebra el 
encuentro de dos mundos, 
el encuentro de dos culturas, 
porque el descubrimiento 
de América marcó una era a 
partir de la  cual el mundo se ha 
desarrollado a grandes pasos.

Afirmando en su mensaje 

Celebran en Cazones 
el Día de la Nación 

Pluricultural

que esto ha marcado un gran 
avance en los pueblos, lo 
que ha permitido mejorar la 
calidad de vida de las personas 
que avisan el continente 
de América, el día del 
descubrimiento de América 
o día del encuentro entre dos 
culturas, se conmemora cada 
12 de octubre por ser la fecha 
en que por primera vez fue 
avistada tierra por el marinero 
Rodrigo de Triana en 1492, 
después de haber navegado 

más de dos meses al mando de 
Cristóbal Colón.

Así mismo en su mensaje 
puntualizó que esta fecha fue 
establecida, para conmemorar 
una nueva identidad cultural, 
producto del encuentro 
y fusión entre los pueblos 
indígenas de América y  los 
españoles, además de la 
valorización del patrimonio 
cultural hispanoamericano y 
el encuentro de dos mundos, 
de dos culturas.
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AGENCIAS  
Estados Unidos

Estados Unidos 
empezará a evacuar a 
sus ciudadanos en Israel 

en vuelos chárter, al mismo 
tiempo que está explorando 
otras opciones para facilitar 
la salida de sus nacionales 
por tierra o mar.

“Desde mañana (viernes), 
el Gobierno de EE.UU. 
organizará vuelos chárter 
para brindar transporte a sus 
ciudadanos desde Israel hasta 
destinos en Europa”, anunció 
John Kirby, uno de los 
portavoces de la Casa Blanca, 
durante una conferencia de 
prensa.

Kirby no proporcionó 
información sobre los 
destinos específicos en 
Europa a los que se dirigirán 
estos vuelos.

El portavoz tampoco 
detalló las medidas que 
está tomando el Gobierno 
estadounidense para 
evacuar a los ciudadanos con 
pasaporte estadounidense y 
palestino y que se encuentran 
en Gaza, cuyo acceso está 
bloqueado tanto en la 
frontera con Israel como 
desde Egipto.

Hasta ahora, EE.UU. 
había animado a sus 

EU comienza este viernes a 
evacuar a sus ciudadanos 
en Israel en vuelos chárter

Siria acusa a Israel de lanzar misiles 
contra aeropuertos de Damasco y Alepo, 

interrumpiendo su funcionamiento

British Airways suspende 
sus vuelos hacia y desde 
Israel por cuestiones de 

“seguridad“

AGENCIAS 
Siria

Siria acusó a Israel de 
dejar fuera de servicio 
los aeropuertos 

internacionales de Damasco 
y Alepo con dos ataques 

AGENCIAS 
Reino Unido

British Airways (BA) 
suspendió sus vuelos 
hacia y desde Israel 

debido a cuestiones de 
“seguridad“, según anunció 
este miércoles la aerolínea 
británica.

En un comunicado, la 
compañía señaló que “la 
seguridad” siempre es su “más 
alta prioridad” al explicar 
que, a raíz de “las últimas 

nacionales a salir de Israel 
usando las limitadas líneas 
comerciales que todavía 
quedan, especialmente con 
destino a otros países, ya que 
los vuelos directos desde 
Israel a Estados Unidos son 
escasos.

A diferencia de otros 
Gobiernos, el de Estados 
Unidos no había puesto en 
marcha hasta ahora ningún 
vuelo de repatriación de 
Israel, a pesar del alud de 
cancelaciones de rutas 
comerciales.

Las principales aerolíneas 
norteamericanas, Delta, 
United, Air Canada 
y American Airlines, 
suspendieron ya sus vuelos 
hacia Tel Aviv, por lo menos 
hasta el final de octubre.

Decenas de países 
de Europa y América 
como Alemania, España, 
Dinamarca, Francia, 
Portugal, Canadá y México 
han enviado ya o enviarán 
vuelos oficiales para evacuar 
a sus ciudadanos de Israel.

Esta nueva guerra ha 
causado más de mil 300 
muertos en Israel y 3 mil 200 
heridos por el ataque a gran 
escala de Hamás, mientras 
que los bombardeos de 
represalia de la aviación 
israelí se han cobrado al 

menos mil 400 vidas y  
dejado más de 6 mil heridos 
en Gaza.

Kirby explicó que el 

número de estadounidenses 
fallecidos en Israel pasó 
ya de 25 a 27, mientras 
que 14 estadounidenses se 

encuentran desaparecidos.
El presidente de EE.UU., 

Joe Biden, confirmó que 
nacionales de ese país fueron 

tomados como rehenes 
por Hamás, pero no se sabe 
exactamente cuántos se 
encuentran secuestrados.

simultáneos, en medio de la 
guerra entre el Estado judío 
y las milicias de Gaza al otro 
lado de la frontera, informó 
la agencia oficial de noticia 
siria SANA.

Sobre las 13:50 h local, 
la aviación israelí lanzó 

“simultáneamente” misiles 
contra ambos aeródromos, 
lo que provocó daños 
materiales en las pistas 
de aterrizaje y obligó a 
suspender el tráfico aéreo en 
sendas instalaciones, según 
SANA, que cita a una fuente 

militar no identificada.
La fuente consideró 

el doble ataque como “un 
intento desesperado del 
enemigo israelí para desviar 
la atención de los crímenes 
que está cometiendo en Gaza 
y de las grandes pérdidas que 
está sufriendo a manos de la 
resistencia palestina”, recoge 
el medio oficial.

El Observatorio Sirio 
de Derechos Humanos, 
una oenegé con sede en 
Reino Unido y una amplia 
red de colaboradores 
sobre el terreno, confirmó 
en su cuenta de X que se 
han escuchado fuertes 
explosiones en ambas 
ciudades causadas por 
“ataques israelíes dentro 
del perímetro” de dichos 
aeródromos.

Israel ataca de forma 
relativamente frecuente el 
territorio sirio, la mayoría 
de las veces con misiles 
por parte de su aviación 
y menos comúnmente 

por vía terrestre desde su 
lado de la divisoria, si bien 
este es el primer ataque 
de envergadura desde el 
comienzo de la guerra de 
Gaza el pasado sábado.

En lo que va de año se 
han producido 34 acciones 
israelíes, 26 de ellas aéreas, 
algunas de las cuales ya 
habían dejado fuera de 
servicio temporalmente los 
aeropuertos de Damasco 
y Alepo, los principales 
del país, según datos del 
Observatorio

Las acciones del Estado 
judío en Siria suelen estar 
dirigidas contra objetivos 
del grupo chií libanés 
Hizbulá, que en los últimos 
días ha lanzado varios 
ataques contra las tropas 
israelíes desde el sur del 
Líbano; o contra las milicias 
iraníes, que esta semana han 
reforzado su presencia en la 
frontera siria con el Golán.

Tanto Hizbulá como 
otros grupos armados 

apoyados por Teherán están 
presentes en el territorio sirio 
y son aliados del Gobierno 
del presidente, Bachar al 
Asad, mientras que Israel 
considera su permanencia en 
ese país vecino una amenaza 
para la seguridad israelí.

Por el momento se 
desconoce si se trata de un 
toque de atención para evitar 
que algunos de esos actores 
se involucre en la violencia 
desde Siria, si buscaban 
cortar sus rutas aéreas de 
suministro o si incluso 
pretendían alcanzar a 
objetivos de las milicias, con 
presencia en las cercanías 
aeroportuarias.

Hasta el momento, solo 
se ha producido un único 
incidente en territorio sirio 
relacionado con la guerra 
entre Israel y las milicias 
de Gaza, un lanzamiento 
de morteros perpetrado el 
martes por la noche desde 
el sur del país hacia el Golán 
ocupado por el Estado judío.

evaluaciones de la situación” 
en ese país, suspende sus 
servicios “hacia y desde Tel 
Aviv“.

“Estamos contactando a los 
clientes que tienen reservas 
para viajar hacia y desde 
Tel Aviv para disculparnos 
por la inconveniencia y 
ofrecer opciones, entre ellas 
un reembolso total (de su 
vuelo) y hacer una nueva 
reserva con otra aerolínea o 
con British Airways en otra 
fecha más tardía” señaló BA  

en la nota.
La aerolínea aseguró 

asimismo que “continúa 
supervisando la situación en 
la región de manera estrecha”.

Otras aerolíneas como 
EasyJet y Wizz Air también 
suspendieron los vuelos 
con Tel Aviv tras los ataques 
perpetrados por Hamás 
contra Israel el pasado sábado.

En cambio, Virgin 
Atlantic mantiene sus 
servicios entre Heathrow 
(Londres) y esa ciudad israelí.



HÉCTOR JUANZ  
Xalapa, Veracruz 

La secretaria de Energía 
Rocío Nahle García es 
quien encabezó entre 

las mujeres que aspiran a 
coordinar los comités de 
la Cuarta Transformación 
en Veracruz la encuesta 
reconocimiento que aplicó 
el partido Movimiento de 
Regeneración Nacional 
(MORENA), mientras que 
el secretario de Gobierno, 
Eric Cisneros Burgos 
punteó entre los hombres 

HÉCTOR JUANZ  
Xalapa, Veracruz 

Muestras de altares, 
r e pr e sent ac ione s 
teatrales, desfiles 

de catrinas y la Feria del 
Pan, Tamal y Chocolate 
son algunos eventos que se 
realizarán en Xalapa para 
celebrar las fiestas de Día de 
Muertos y Todos Santos.  

El regidor Diego 
Florescano Pérez, titular 
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Nahle y Cisneros 
encabezan encuesta 
de reconocimiento 

de Morena 

Alista Ayuntamiento 
actividades de Día 
Muertos en varios 
parques y lugares  

de Xalapa 

seguido de Zenyazen 
Escobar y Manuel Huerta.

La metodología de 
reconocimiento donde 
aparecen los nombres 
de las y los aspirantes se 
realizó a través de llamadas 
telefónicas  donde se 
preguntó: ¿Lo conoces? y 
¿por qué lo conoces? explicó 
la presidenta del Consejo 
Estatal de Morena en 
Veracruz, Dhoreny García 
Cayetano:

"Una persona muy 
conocida también, eso es 
lo que arroja, la secretaria 

Rocío Nahle, también están 
Mónica Robles, Claudia 
Tello y otras mujeres".

Precisó que dicha 
encuesta aún no refleja una 
preferencia electoral entre 
la población del estado, por 
lo que podría variar.

Será este viernes cuando 
se dé a conocer una lista 
final con 6 u 8 nombres 
de hombres y mujeres 
aspirantes a gobernar el 
estado. 

La valoración la hará la 
Comisión de elecciones y el 
Comité Ejecutivo Nacional.

de la Comisión de 
Desarrollo Económico en el 
ayuntamiento precisó que 
más de 100 emprendedores 
participarán del 3 al 5 de 
noviembre en la Feria del 
Pan, Tamal y Chocolate que 
se realizará en el parque 
Juárez. 

Destacó que estos eventos 
beneficiarán la economía 
de distintos sectores 
comerciales en la ciudad.  

“Hay muchísimos eventos 

que se van a desarrollar  
en distintos puntos de 
la ciudad, en la escuela 
Industrial va a haber eventos, 
en Palacio Municipal, 
Palacio de Gobierno, Plaza 
Lerdo, Parque Juárez, en 
Los Lagos. La idea es que 
toda la ciudad tenga un 
espacio donde celebrar estas 
festividades”.   

Estos eventos se darán 
a conocer oficialmente en 
próximos días.
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En total 276 mexicanos 
han sido repatriados 

desde Israel

López Obrador pide a su 
Gobierno revisar la próxima 
liberación de Mario Aburto

Habitantes de Apatzingán denuncian 
ataques con drones cargados con explosivos

AGENCIAS  
Ciudad de México

Pasadas las 22:00 h de 
este miércoles, aterrizó 
en la base aérea de 

Santa Lucía el segundo avión 
con mexicanos provenientes 
de Israel.

En este segundo vuelo 
viajaron 141 connacionales.

Horas antes, cerca de las 
19:00 h aterrizó el primer 
vuelo, que transportaba a 135 
pasajeros.

En total, son 276 los 
mexicanos que han sido 
repatriados.

De acuerdo con reportes, 
más de mil mexicanos 
buscan salir de Israel, a 
raíz del conflicto armado 
desatado por los ataques 
sorpresa de Hamás.

AGENCIAS  
Apatzingán, Mich

Habitantes del 
m u n i c i p i o 
michoacano de 

Apatzingán denunciaron 
ataques con drones cargados 
con explosivos.

Se notificaron 
afectaciones en la 
comunidad El Alcalde.

«Quemaron ya la capilla. 
En la casa de unas señoras. 
No deja de salir humo de 
una de las casas, no sabemos 
si hay gente ahí”, señaló una 
persona vía WhatsApp.

De acuerdo con el chat 
e imágenes difundidas en 
redes sociales, la gente se 
resguardó en una escuela y 
en un cerro.

Apatzingán ha sido, junto 
con Buenavista, escenario 
de ataques con drones 
cargados de explosivos.

Si bien los ataques son 
entre grupos criminales, 
han dejado daños a civiles.

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Andrés Manuel López 
Obrador, presidente 
de México, pidió este 

Partido Revolucionario 
Institucional (PRI).

La decisión se produce 
después de que el Poder 
Judicial de la Federación 
(PJF) concedió un amparo 
para emitir una nueva 
sentencia a Aburto porque 
lo juzgaron con base en el 
Código Penal Federal y no 
con el ordenamiento legal 
de Baja California, donde 
ocurrió el asesinato.

“Esto significaría que 
quedará en libertad”, advirtió 
López Obrador.

El asesinato de Colosio 
se considera el magnicidio 
más grave en México desde 
1928, cuando asesinaron 
el presidente electo Álvaro 
Obregón, quien ya había 
presidido el país en el 
periodo 1920-1924.

La polémica ha cobrado 
vigencia porque el hijo 

de Luis Donaldo Colosio, 
del mismo nombre, está 
en política y es alcalde de 
Monterrey, municipio que 
alberga la segunda ciudad 
más grande del país.

López Obrador expresó 
su tristeza por el asesinato 
al revelar que comió con 
el candidato días antes del 
hecho y ambos coincidieron, 
según él, en su rechazo a las 
políticas “neoliberales”.

El mandatario afirmó 
que el hecho fue un “crimen 
de Estado”, por lo que instó a 
Aburto a declarar todo lo que 
sabe.

«Si el señor Aburto 
considera de que está 
siendo tratado de manera 
injusta y que hay interés 
de perjudicarlo y que es 
inocente, tiene todo el 
derecho a hablar, que se 
manifieste”, consideró.

jueves a su Gobierno que 
revise la liberación de Mario 
Aburto, asesino confeso del 
candidato presidencial Luis 
Donaldo Colosio en 1994 y 
que, tras 29 años en presión, 

quedará en libertad tras una 
orden judicial.

«Pedí a la secretaria de 
Gobernación que vea este 
asunto y que vea qué recursos 
legales tenemos nosotros”, 

señaló.
“Independientemente de 

que el señor Aburto tiene 
derecho a ser protegido por 
la ley, no es un asunto nada 
más legal o jurídico cuando 
se trata del homicidio de un 
candidato a la Presidencia”, 
indicó en su conferencia 
matutina.

“Todo eso tiene que ver 
con el Poder Judicial, no 
tiene que ver con nosotros, 
ni modo que ahora que están 
‘muy buenas’ las relaciones 
con el Poder Judicial estemos 
de común acuerdo planeando 
una estrategia perversa de 
este tipo”.

Un tribunal del Estado de 
México canceló el martes la 
sentencia de 45 años impuesta 
a Aburto Martínez por el 
asesinato en marzo de 1994 
de Luis Donaldo Colosio, 
candidato presidencial del 
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La Escuela de Bachilleres Papanteca fue la beneficiada

Eric Domínguez entrega 
aulas rehabilitadas 

Realizan taller de pan 
de muerto en Amaka 

En la Martinica 
celebrarán 

a San Judas 
Tadeo 

Toman carretera 
padres de familia 
de telesecundaria 
Francisco Zarco

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

El alcalde, Eric 
Domínguez Vázquez, 
acudió a la Escuela de 

Bachilleres Papanteca para 
inaugurar la rehabilitación 
de aulas en dicha institución 
escolar.

En esta visita, el 
munícipe, Eric Domínguez, 
estuvo acompañado por la 
síndica del Ayuntamiento, 
Zadi Hernández Gómez 
y los regidores, así como 
de personal docente y 
administrativo y alumnos  
de la Escuela de Bachilleres 
Papanteca, quienes  
agradecieron las mejoras a 
dicha institución escolar.

Cabe mencionar  la 
rehabilitación de aulas 
consistió en  colocación de 
luminarias, rehabilitación 
de la red eléctrica, 
colocación de registro 
eléctrico,  colocación de 
ventiladores, colocación 
de piso, aplicación de 
i m p e r m e a b i l i z a n t e , 
aplicación de pintura, entre 
otros servicios más.

En su mensaje el alcalde 
Eric Domínguez Vázquez, 
dijo que para la realización 
de estos trabajos se  

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz   

Vecinos de la 
comunidad de 
Martinica invitan 

a la celebración del Santo 
Patrono San Judas Tadeo, 
habrá procesión, misa y un 
gran baile.

La invitación la realiza 
la señora Yadira Sequera 
Gómez, el 27 a las 19:00 
horas iniciará la caravana 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz   

Adultos mayores que 
forman parte de 
la Casa del Adulto 

Mayor Maka,  forman parte 
del taller de pan de muerto, 
con el fin aprender este 
oficio y lo pongan en práctica 
durante las festividades de 
Ninín.

Dicho taller se está 
impartiendo en el grupo 
matutino y vespertino, esto 
debido a la gran demanda  
que se obtuvo por parte de los 
adultos mayores que quieren 
aprender a elaborar pan de 
muerto o a perfeccionar 
dicha técnica.

Alrededor de 70 adultos 
mayores forman parte del 

DELHY GALICIA 
Espinal, Veracruz   

Padres de familia de  
la telesecundaria 
Francisco Zarco 

de Comalteco Espinal, 
exigen salones dignos y 
seguros y como medida de 
presión bloquearon tramos 
carreteros que lleva a los 
municipios de la sierra del 
Totonacapan.

El bloqueo del tramo 
carretero se realizó a la 
altura de la comunidad 
de Oriente de Mediodía, 
Espinal, donde los padres 
de familia afectados se 
han inconformado por la 
falta de compromiso de las 
autoridades de la Secretaría 
de Educación de Veracruz, ya 
que requieren aulas  seguras 
para los jóvenes estudiantes.

Señalando que las 
aulas están dañadas a 
consecuencia del huracán 
Grace y es la fecha que no 
les han rehabilitado las 
aulas, desde hace dos  años 
y medio, se les otorgó un 
dictamen de factibilidad por 

invirtió cerca de tres 
millones de pesos, 
destacando que su 
administración es un  
aliado de la educación por 
lo que se está invirtiendo en 
obras de gran beneficio para 
las escuelas.

Eric Domínguez 
apuntó  que en todas las 
instituciones educativas 
se están entregando obras 

de calidad, por lo que las 
empresas constructoras 
tienen el compromiso de 
entregar obras de calidad, 
“la síndica y los regidores 
están de acuerdo en invertir 
recursos a las escuelas y en 
este caso cuando se planteó 
la rehabilitación de las 
aulas de la EBP, dijeron que 
si y hoy ya es una realidad” 
agregó.

Por último expresó que 
la EBP, siempre va a contar 
con el respaldo de  esta 
administración municipal,  
por lo que acudió con 
gusto a entregar dichas 
instalaciones totalmente 
remodeladas, ya que fue 
un trabajo en conjunto 
y con esto se materializa 
la transformación de 
Papantla.

la sana convivencia entre   
todos

La titular del DIF 
Municipal, Miriam García 
Guzmán, dijo que los que 
integraron dicho taller 
aprendieron la tradicional 
receta del pan de muerto 
y de  esta forma se dan las 
herramientas adecuadas para 
que elaboren pan para Ninín 
y recibir a los  fieles difuntos. 

“Seguimos promoviendo 
diversos talleres en esta 
Casa del Adulto Mayor, 
con el fin de que los que 
asisten desarrollen diversas 
actividades y mantengan su 
mente ocupada, además de 
que aprovecha el tiempo para 
pasar un rato agradable entre 
amigas” finalizó la presidenta 
del DIF Municipal.

desarrollo de esta actividad 
que promueve el DIF 
Municipal a través de la Casa 

del Adulto Mayor Amaka, 
además  que pasan un rato 
agradable y se promueve 

para llegar a las   mañanitas 
a las 22:00 horas, amenizará 
la velada un grupo norteño. 

Informando que el 
28 de octubre a las 10 de 
la mañana habrá misa, y 
posteriormente el recorrido 
acompañado de mariachi, a 
medio día se espera a todos 
en la capilla de San Judas 
Tadeo, para convivir con 
el Santo Patrono y más 
tarde, se realizará un baile 
popular.

parte de Protección Civil 
y  se les notificó que los 
salones presentan grietas 
y los maestros y alumnos 
corren riesgo.

Informando que el 
año pasado dialogaron 
con el secretario de 
Educación de Veracruz, 
Zenyazen Escobar García 
y se comprometió a 
construir cuatro salones 
y el domo escolar pero 
lamentablemente solo 
quedó en palabras porque 
la constructora solo va a 
darle una manita de gato a 
los salones y ese no fue el 
compromiso que hizo la 
autoridad estatal.

Expresaron que el 
bloqueo carretero habrá de 
continuar como medida 
de presión para que se les  
cumpla la promesa que 
hizo el secretario de la 
SEV, pues no van aceptar 
mejoralitos, quieren 
hechos reales y de no 
resolver la situación van 
a tomar otras medidas 
más drásticas para que les 
hagan caso.



Así quedaron 
las Series de 

Campeonato de 
Grandes Ligas

Tigres Femenil reitera 
su liderato en Apertura 
2023 con triunfo sobre 

Cruz Azul
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AGENCIAS 
Ciudad de México   

AGENCIAS            
Ciudad de México

La Major Leagues Baseball 
(MLB) está cerca de 
conocer a los mejores 

equipos de cada una de sus 
Ligas y con ello definir a las 
novenas que disputarán la Serie 
Mundial 2023 por la corona de 
las Grandes Ligas.

Este jueves, culminaron 
las Series Divisionales de los 
playoffs de la MLB y con ello 
quedaron listos los duelos para 
conocer a los monarcas de la 
Liga Americana y Nacional.

La ronda que acaba de 
terminar dejó la sorpresiva 
eliminación de Los Angeles 
Dodgers, pero también la 
clasificación de los campeones, 
Astros Houston.

Equipos clasificados a Serie 
Campeonatos de Grandes Ligas

Atlanta Braves y 
Philadelphia Phillies fueron 
los últimos equipos que 
terminaron con su serie 
este jueves, dejando como 
ganadores a los Filis, mientras 
que un día anterior Arizona 
Diamondbacks y Astros 
lograron su clasificación.

Texas fue la primera 
novena en avanzar a la Serie 
de Campeonato de los playoffs 
de las Grandes Ligas tras barrer 
a Baltimore Orioles, misma 
hazaña que hizo Arizona ante 
Dodgers.

¿Cómo quedaron las series 
de Campeonato de Grandes 
Ligas?

Hasta el momento, las 
Grandes Ligas podrían repetir 
a su campeón, pues los Astros 
se medirán a Rangers en un 

AGENCIAS            
San Nicolás 

Tigres Femenil mantuvo 
el liderato del Apertura 
2023 al vencer 1-0 al Cruz 

Azul, pero con muchas dudas 
en su accionar futbolístico, con 
un juego errático, sin dominar 
al rival y aquejando demasiado 
la ausencia de su máxima 
estrella Lizbeth Ovalle.

El conjunto universitario 
llegó a los 38 puntos y mantuvo 
dos de ventaja sobre América, 
que le había arrebatado por un 
momento el liderato tras golear 
5-0 al Necaxa, pero dejando 
serias dudas de cara a lo que 
se viene, pues dentro de dos 
semanas enfrentarán a Rayadas 
en el Clásico Regio.

Las Amazonas se fueron 
adelante muy temprano en el 
juego, apenas a los 7 minutos, 
en una acción de Nancy 
Antonio por la banda derecha, 

Sultanes de 
Monterrey y 

BBVA firman 
histórica 
alianza

En un acuerdo histórico, Sultanes presentó este jueves 
la alianza con BBVA en el Estadio Mobil Super, 
convirtiéndose en el primer equipo de beisbol que 

se asocia con este importante Grupo Financiero de talla 
mundial y que tiene mucha presencia en la Liga MX.

En el evento estuvieron Guillermo González, 
Vicepresidente de Sultanes de Monterrey, y Enrique 
Cornish, Director de Mercadotecnia de BBVA, quienes 
presentaron el convenio y hablaron sobre lo que 
significará para el equipo, la empresa y los aficionados.

Willie destacó el crecimiento que está teniendo el 
beisbol mexicano, tanto en la Liga Mexicana, como en la 
Liga Mexicana del Pacífico, una familia a la que integra el 
nuevo socio comercial.

“Es una cosa muy grande para nosotros, BBVA es una 
empresa de nivel mundial. Somos el primer equipo de 
beisbol mexicano que patrocinan. Ellos están muy fuerte 
en el futbol, son líderes en audiencia y el beisbol viene 
creciendo de la mano de Horacio de la Vega en la Liga 
Mexicana y venimos creciendo con Carlos Manrique 
en la Liga del Pacífico, por lo que nos hayan aceptado en 
su familia, para todo nuestro equipo comercial, nuestro 
equipo directivo, es una cosa bella, de esas que gozas. 
Nos encanta porque además tenemos una relación muy 
cercana entre Multimedios y BBVA, siempre hemos 
tenido la mejor relación y el trato como organizaciones”, 
dijo.

Un hito muy importante
Por su parte, Enrique Cornish habló del mensaje que 

manda la empresa al incursionar en el beisbol, ya que 
patrocinan la Liga MX, a Rayados, el Medio Maratón de la 
Ciudad de México, y ahora tendrá acceso a otra disciplina.

“Es muy importante para nosotros porque tenemos 
una amplia presencia en el futbol, también en el 
Medio Maratón de la Ciudad de México; hoy es un hito 
importante para nosotros porque incursionamos en un 
nuevo deporte: el beisbol. Y gracias a ustedes, nos permite 
tener un acceso a un nuevo segmento de personas para 
demostrar nuestra experiencia y a través de la misma, 
apoyar a que juntos generemos valor”, señaló.

Además, Cornish habló de la experiencia que tendrá 

la gente durante los juegos de los Fantasmas Grises, con 
los productos que ofrece BBVA.

“Es importante poner en el centro de esta experiencia 
a nuestros clientes y no clientes, para que se disfrute 
del beisbol en este padrísimo estadio. Para nosotros 
es importante porque ustedes los Sultanes, o nosotros, 
más bien, representamos la mayor afición del beisbol 
en Nuevo León, por eso es tremendamente potente para 
nosotros, por eso el hito y las ganas que tenemos para que 
esta experiencia resulte y juntos ganemos todos, gane el 
aficionado, los Sultanes y por supuesto, nosotros”, agregó 
el directivo de BBVA.

La aplicación digital de la empresa bancaria es la más 
amigable para los tarjetahabientes y su uso en el estadio 
permitirá a los usuarios vivir toda una experiencia 
deportiva.

“Nos hemos esforzado mucho; desde hace muchos 
años hemos ido mejorando, aprendiendo, ajustando esta 
experiencia a través de la aplicación y lo mejor es que 
logremos una integración de la misma en el estadio. Eso 
sería tremendamente potente, sería algo que ayudará a 
los aficionados a pasarla mejor, que sea lo más sencillo de 
usar y puedan disfrutar del desempeño del equipo, que es 
un extraordinario deporte”, expresó.

“Los aficionados van a tener beneficios, promociones, 
accesos a facilidades para adquirir el abono; es un estadio 
que tiene mucha actividad durante el año, con las dos 
Ligas, pero también con los conciertos. El brindar una 
preventa a estos espectáculos es un beneficio tangible y 
ojalá los clientes que no se han dado la oportunidad de 
venir con BBVA tengan el interés de venir con nosotros”, 
precisó Cornish.

Así lo dijeron
“Es una cosa muy grande para nosotros, BBVA es una 

empresa de nivel mundial. Somos el primer equipo de 
beisbol mexicano que patrocinan”

Willie González
Vicepresidente de Sultanes de Monterrey
“Sultanes y nosotros representamos la mayor afición 

del beisbol en Nuevo León, por eso las ganas de que esta 
experiencia resalte y juntos ganemos todos”

duelo texano por la corona de la  
Liga Americana, por lo 
que se espera una Serie de 
Campeonato emocionante y 
muy disputada.

Por el lado de la Liga 
Nacional, serán Diamondbacks 
y Phillies quienes se enfrenten 
en el diamante por el título que 
los lleve a la Serie Mundial de la 
MLB.

¿Cuándo son las Series de 
Campeonato de Grandes Ligas?

Los playoffs de las 
Grandes Ligas tendrán una 
pequeña pausa de unos días, 
pero Houston Astros y Texas 
Rangers serán los equipos que 
den apertura a las Series de 
Campeonato.

Los campeones, que tienen 
en su roster a José Urquidy, 
comenzarán su duelo por la 
corona de la Liga Americana 
el domingo 15 de octubre, 
mientras que Arizona 
Diamondbacks y Philadelphia 
Phillies se medirán a partir del 
lunes 16 de octubre.

¿Cuándo es la Serie Mundial 
de MLB?

Con las Series de 
Campeonato definidas, las 
Grandes Ligas están a un paso 
de conocer a los equipos que 
jugarán por la gloria y el título 
de la MLB. 

Astros Houston sigue con 
vida en busca refrendar la 
monarca que ganaron hace 
un año, mientras que los 
Philadelphia Phillies también 
podrían repetir la cita con los 
texanos. La Serie Mundial 2023 
comenzará el 27 de octubre y, 
en caso de que irse a los siete 
juegos, culminaría el 4 de 
noviembre.

hizo dos bicicletas ante la marca 
y sacó un tiro-centro que se le 
coló a segundo palo a la portera 
cementera para el 1-0 que hizo 
levantarse a los aficionados en 
las tribunas del Volcán.

Y a los 68’ La Máquina estuvo 
cerca del empate, pero Cecilia 
Santiago lo evitó al atajar un 
remate de la amazónica Gomes 
da Silva tras un servicio de 
Norma Palafox. La entrenadora 
Milagros Martínez decidió 
sacar a la mejor jugadora del 
equipo, hasta ese momento, 
Anika Rodríguez y mandó a 
Jana Gutiérrez.

Los minutos se fueron en 
el reloj y las felinas pudieron 
mantener una ventaja raquítica 
que le permite sostenerse en 
el liderato del torneo, pero 
dejando muchas dudas en su 
accionar de cara a la recta final 
del calendario regular y con la 
cercanía del Clásico Regio ante 
Rayadas.
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Citea Casa Blanca gana 
y es líder del torneo

La Petromex se clasifica a 
las semifinales en 55 y más

Atlético Poza Rica sale 
a la cancha como local

SA DE CVEditorial
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EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz  

La colonia Petromex 
logró sacar una 
apretada victoria de 1-0 

como local en el campo de 
esta popular colonia en su 
encuentro correspondiente 
a los cuartos de final ante el 
conjunto del Sporting San 
Diego tras buen encuentro 
pactado en el torneo 
de futbol de veteranos 
legendarios 55 y más de Poza 
Rica.

La Petromex fue el 
equipo que comenzó a 
proponer sobre el terreno 
de juego, generando peligro 
tras abrir la cancha y 
buscando aprovechar su 
juego aéreo, pero sin obtener 
resultados en el primer 
tiempo, respondiendo el 
Sporting San Diego con 
algunas jugadas al frente que 
el arquero local controlo 
fácilmente.

EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz  

El Atlético Poza Rica 
saldrá nuevamente a 
la cancha del estadio 

municipal 18 de marzo de 
esta ciudad, para recibir al 
cuadro del Atlético Boca 
del Río en una jornada más 
de la temporada 2023-2024  
de la Liga TDP MX, 
esperando conseguir un 
buen resultado.

Los dirigidos por José 
de Jesús Torruco buscarán 
regresar a la senda del triunfo 
en este partido, después del 
descalabro que le propinaron 
los Papanes de Papantla en 
la jornada anterior como 

EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica, Veracruz    

El conjunto de Citea 
Casa Blanca Pollerías 
Martínez consiguió 

golear al cuadro de las 
Amigas de Eli con marcador 
final de 8-3 y regresa al 
liderato del torneo femenil 
de futbol en la Cantera Fut5 
de Poza Rica, adjudicándose 
un total de 12 puntos en su 
bolsa.

A pesar de haber 
comenzado este encuentro 
con tan solo cuatro 
jugadoras, Citea Casa Blanca 
logro ponerse arriba 1-0 
con anotación de Angie 
Yusset Jiménez, contando 
con algunas jugadas más 
de peligro a su favor que 
no podrían concretar, tras 
completar su cuadro con la 
llegada de Naidelyn Ramos, 
esta última colocaría el 2-0 a 
favor de Casa Blanca.

Rubí Jonguitud aportaría 
un gol más para la causa de 
Citea Casa Blanca, colocando 
el 3-0, mientras que, por las 
Amigas de Eli, descontarían 

las jugadoras Vanessa 
Ríos y Magdiel Estopier, 
apareciendo nuevamente 
Naidelyn Ramos por Citea 
para el 4-2 en el marcador.

Para el complemento, las 

Amigas de Eli dominarían 
en los primeros minutos 
pero encontrando solo  
un gol más para su causa, 
mientras que Citea Casa 
Blanca Pollerías Martínez 

aumentó y sentenciaría el 
marcador en el encuentro 
con tres goles más de Rubí 
Jonguitud y uno de Naidelyn 
Ramos para el 8-3 final en el 
partido.

COPA 2023 JORNADA 8 SÁBADO 14 DE OCTUBRE 
DEL 2023

08:00 THE PRINCESS VS DESTELLOS AZULES
08:30 KOALAS VS BICHOS

09:00 MERLINAS VS BREAKING BALL
09:30 SUBLIMA2 TERRIBLE VS OSITAS

10:10 QUEENS VS LAS MICH'S
10:50 COMADRES SANTA CLARA VS DIRECCIÓN 

DE CAMINOS
11:30 VALKIRIAS BEACH VS THE WARRIOR'S JR

12:05 RATONAS VS SAILOR MOON
12:45 JIDACI STARS VS ARENITAS

MIXTO
13:20 PULGARCITOS VS BACKYARDIGANS

14:00 LOBAS VS HYDRA
14:40 CERO ES TRES VS TORITOS

15:20 INVENCIBLES VS SOULMATES
16:00 DRAGONS VS CERO ES TRES SUNSET

16:40 TIMÓN Y PUMBA VS HORMIGAS
17:20 DEPORTIVO AMA VS LA BELLA Y LA BESTIA

18:00 FARRUKOS VS LOS GARCÍA
18:40 TEAM GOM-ARV VS AVATARS
19:20 REBELDES VS TELETUBBIES
20:00 PITUFOS VS DARK WOLVES

20:31 TEAM INFIERNO VS THE WARRIOR'S

El encuentro terminaría 
empatado 0-0 al término del 
primer tiempo, realizando 
algunas modificaciones 
en sus respectivos cuadros 
ambos equipos. Retomando 
el control la colonia 
Petromex y encontrando 
el gol de la ventaja en un 
buen centro al área que sería 
rematado de cabeza al borde 

del área chica por Eduardo 
Leid.

Ambos equipos tendrían 
oportunidades ofensivas 
en los últimos minutos, 
dejando escapar el empate 
el cuadro del Sporting San 
Diego en un balón suelto 
que paso por dentro del 
área chica sin tener alguien 
quien rematara el mismo, 

terminando este partido con 
el marcador de 1-0 a favor 
de la Petromex quienes se 
instalaron en la semifinal 
del torneo.

Este partido se llevará 
a cabo la tarde de este 
viernes en punto de las 
17:00 horas, encuentro 
que sin duda alguna dará 
un gran espectáculo a los 
aficionados que seguramente 
se presentaran de manera 
importante en las gradas del 
inmueble deportivo antes 
mencionado.

Para este duelo 
correspondiente a la jornada 
6 del torneo, los elementos 
del Atlético Poza Rica llegan 
como tercer lugar del grupo 
9 con un total de 11 puntos, 
mientras que el Atlético 
Boca del Rio es séptimo de 
este noveno sector con 7 
unidades cosechadas.

visitante, por lo cual, el 
apoyo de los aficionados 

será fundamental para este 
conjunto.
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Michelle Salas habría dado estas 
estrictas peticiones para su boda

AGENCIAS  
Ciudad de México   

Michelle Salas está 
a punto de dar el 
paso hacia el altar 

junto a su prometido Danilo 
Díaz. Según diversos medios, 
la boda está programada 
para el 14 de octubre en un 
exclusivo lugar de la Toscana 
italiana.

Se ha informado que 
esta gran celebración no se 
limitará a un solo día, sino 
que se extenderá a lo largo 
de tres días. Durante la 
ceremonia principal, se espera 
la presencia de 'El Sol de 
México', quien acompañará a 
su primogénita en este día tan 
especial.

No obstante, 
recientemente se filtraron 
las presuntas solicitudes 
que la modelo habría hecho 
a sus invitados durante la 
celebración. A continuación, 
te presentamos los detalles de 
estas rigurosas peticiones.

Michelle Salas habría 
pedido estas reglas durante su 
boda

La periodista Beatriz 
Cortázar, integrante del panel 
del programa español 'Y ahora 
Sónsoles', ha compartido 
información adicional que 
afirma haber recibido de una 
fuente confiable.

Como era de esperar, 
Michelle Salas ha 
implementado una logística 

Taylor Swift adelanta 
el estreno del filme 

‘The Eras Tour’
AGENCIAS  
Ciudad de México 

Taylor Swift anunció 
que el estreno de 
su filme ‘Taylor 

Swift: The Eras Tour‘ 
se adelantaría al 12 
de octubre en Estados 
Unidos y Canadá.

La autora de ‘August’ 
informó por medio 
de redes sociales que 
el adelanto de un día 
respondía a “la demanda 
sin precedentes” de 
parte de sus seguidores 
y que además añadirían 
nuevos horarios en las 
proyecciones para el 
viernes.

“No tengo palabras 
para agradecerles 
que quieran ver esta 
película que refleja tan 
vívidamente la aventura 
favorita de la que he 
formado parte: El Tour  
de las Eras. Y lo mejor es 
que es una aventura en 
la que seguimos juntos”, 
expresó la cantante de 33 
años.

La cinta es un 
recorrido de tres horas de 
las actuaciones que Swift 
realizó por el mundo 
con su gira homónima y 
llegará el 13 de octubre a 
90 países.

Antes del anuncio se 
estimaba que el filme 
alcanzaría entre 100  
y 125 millones de  
dólares en su debut en 
la taquilla nacional y  
entre 30 y 50 millones 

AMC había registrado en 
una sola jornada con un 
único título, el de “Spider-
Man: No Way Home” 
(2021).

de dólares extra a nivel 
internacional.

Según información de la 
franquicia de salas de cines 
AMC Theatres el filme 

recaudó el pasado jueves más 
de 100 millones de dólares 
en preventas, sumando las 
ventas a nivel nacional e 
internacional.

El anuncio de su pase 
en Estados Unidos marcó 
un hito en términos de 
recaudación, ya que solo el 
primer día se alcanzaron 

unas ventas de 26 millones 
de dólares (24 millones de 
euros aproximadamete), 
rompiendo el “récord” que 
la compañía la distribuidora 

muy detallada para evitar 
cualquier filtración, ya que 
desea que su boda sea un 
evento íntimo.

Según Cortázar, Michelle 
ha establecido una serie de 
requisitos que sus invitados 
deben seguir al pie de la 
letra para asegurarse de que 
los novios disfruten de una 
celebración memorable sin 
indiscreciones.

Entre estos requisitos se 
encuentra la prohibición 
de llevar teléfonos móviles 
o cualquier dispositivo con 
cámara fotográfica.

"Prohibido móviles", 
informó la presentadora, "ni 
un móvil, van a repartir luego 
a todos un 'link' donde van a 
poder ver fotografías", revelo 
en su programa. "Me dicen 
que las medidas de seguridad 
de que incluso a la hora de 
mandar las invitaciones está 
siendo muy secreto", añadió.

También habrá un estricto 
código de vestimenta

Michelle Salas no solo está 
preocupada por la seguridad 
en su boda, sino que también 
ha solicitado a sus invitados 
que sigan un código de 
vestimenta específico para 
las diferentes actividades 
planificadas.

El inicio de las festividades 
está programado para el 
viernes 13 de octubre con 
un cóctel, para el cual se ha 
pedido un atuendo relajado. 

Según Beatriz Cortázar, se 

ha solicitado que los hombres 
eviten usar corbatas en esta 
ocasión, ya que el evento 
tendrá un ambiente más 
informal.

En cuanto al estilo, se ha 
sugerido a los hombres que 
opten por un "estilo italiano" 
con colores suaves, y se espera 
que las mujeres lleven vestidos 
que no superen la longitud 
de la rodilla y eviten prendas 
largas o con brillos.

El sábado 14 es el día de la 
boda, donde se llevará a cabo 

la ceremonia principal por 
la noche, y aquí se imponen 
reglas más estrictas en cuanto 
al atuendo. En este caso, se 
espera que las mujeres lleven 
vestidos largos, mientras que 
los hombres deben vestir 
esmoquin.

Para el domingo 15, se ha 
planeado un ‘brunch’, y se 
ha solicitado que las mujeres 
opten por atuendos vaporosos 
y de gasa en colores pasteles, 
manteniendo un estilo sutil y 
elegante.

Beatriz Cortázar hizo 
hincapié en el alto nivel de 
confidencialidad que rodea a 

estos eventos, subrayando que 
todo se lleva a cabo con un 
secretismo absoluto.



 

AGENCIAS  
Ciudad de México  

Bad Bunny ha 
regresado a sus 
raíces  musicales 

o así lo aseguran sus 
fanáticos gracias al 
estreno de su quinto 
álbum de estudio 
llamado 'Nadie sabe lo 
que va a pasar mañana'.

Tras una ola de 
especulaciones, rumores 
y supuestas filtraciones, 
Bad Bunny estrenó su 
nuevo álbum y lo hizo con 
un nuevo look, el cual sus 
fanáticos reconocieron 
en seguida.

El puertorriqueño ya 
había lanzado dos temas 
que formarían parte de 
este nuevo proyecto, los 
cuales fueron 'Where 
She Goes’ y 'Un Preview'. 
Ambos temas muestran 
una faceta diferente del 
cantante con un nuevo 
estilo.

Las nuevas 
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Tras no llegar a acuerdo para finalizar la huelga

Sindicato de actores y alianza de 
productores suspenden negociaciones 

Bad Bunny estrena 
nuevo álbum

AGENCIAS  
Estados Unidos

La Alianza de 
Productores de Cine y 
Televisión (AMPTP) y 

el sindicato de actores (SAG-
AFTRA) suspendieron 
en las últimas horas sus 
negociaciones tras no 
llegar a ningún acuerdo 
que ayude a superar la 
huelga que los intérpretes 
mantienen desde el pasado 
14 de julio.

“Con profunda 
decepción informamos  
que los directores 
ejecutivos de la industria 
se han retirado de la mesa 
de negociaciones después 
de negarse a contrarrestar 
nuestra última oferta”, 
apuntó a través de X el 
sindicato que representa 
a miles de actores de 
Hollywood.

SAG-AFTRA pide una 
mejora de sus condiciones 
y afirmó que necesita 
“un contrato moderno 
que aborde cuestiones 
modernas”, con aumentos 
salariales, protecciones en 
torno al uso de inteligencia 
artificial y una mayor 
participación en los 
ingresos por transmisión.

“Hemos negociado con 
ellos de buena fe, a pesar 
de que la semana pasada 
presentaron una oferta 
que, sorprendentemente, 

colaboraciones de Bad 
Bunny:

Como Bad Bunny se 
ha acostumbrado a sus 
fanáticos, se esperaba que 
este nuevo álbum trajera 
de vuelta las famosas 
colaboraciones donde 
artistas como Rauw 
Alejandro , Daddy Yankee, 
Chencho Corleone o Jowell 
& Randy han formado parte 
de este repertorio.

En este nuevo álbum, 
los nombres de Mora, 
Bryant Myers, Young Miko, 
Feid, entre muchos más 
cantantes, destacan dentro 
de este proyecto, donde Bad 
Bunny presenta nuevos 
temas junto a una gran lista 
de artistas que han estado 
en tendencia. los últimos 
meses.

Aquí el tracklist 
completo de 'Nadie sabe lo 
que va a pasar mañana':

1. NADIE SABE
2. MÓNACO
3. FINA
4. HIBIKI

5. MR. OCTOBER 
6. CYBERTRUCK
7. VOU 787
8. SEDA
9. GRACIAS POR NADA
10. TELÉFONO NUEVO
11. BABY NUEVA
12. MERCEDES 

CAROTA
13. LOS PITS
14. VUELVE CANDY B
15. BATICANO
16. NO ME QUIERO 

CASAR
17. WHERE SHE GOES
18. THUNDER Y 

LIGHTING
19. PERRO NEGRO
20. EUROPA :(
21. ACHO PR
22. UN PREVIEW
Bad Bunny habla sobre 

su nuevo álbum
El cantante reveló a 

Vanity Fair que, durante 
su tiempo en Puerto Rico y 
Los Ángeles, experimentó 
con un nuevo musical y 
expresó que disfrutó estilo 
de la libertad creativa y 
explorando diferentes 
direcciones.

Mencionó que se sintió 
particularmente inspirado 
por la música de los años 
70, tanto en español como 
en inglés, aunque no está 
seguro de que si este nuevo 
enfoque musical influirá en 
su música en su totalidad 
o solo en una canción en 
particular.

“Estoy jugando y 
divirtiéndome, dejándome 

llevar. Me inspiro mucho 
en la música de los años 
70”—en todos los géneros, 
tanto en español como 
en inglés—“pero no estoy 
seguro si esto va a moldear 
mi música, en general o solo 
una canción”, reveló para 
Vanity Fair .

Bad Bunny siempre 
buscó innovar y crear algo 
nuevo en su música por lo 
que aseguró que este nuevo 
álbum es completamente 
distinto en estilo y sonido. 
Sin embargo, reconoce que 
su antecesor, 'un Verano Sin 
Ti', fue un proyecto muy 
significativo para él y tenía 
un gran peso en su carrera.

“Es imposible que el 
álbum que viene después de 

Un Verano Sin Ti suene 
así, nunca jamás. Siempre 
voy a buscar una manera 
de hacer algo nuevo”.

Además, este nuevo 
álbum tiene el potencial 
de ser el más personal 
hasta la fecha. El cantante 
se siente más seguro 
que nunca al compartir 
sus pensamientos, 
emociones y experiencias 
a través de su música, lo 
que resultó en una obra 
más íntima y auténtica. 
“Ahora más que nunca”, 
dice, “me siento más 
seguro al hablar de lo que 
pienso, lo que siento y 
cómo vivo a través de mi 
música”, revela sobre este 
nuevo proyecto musical.

valía menos de lo que 
propusieron antes de que 
comenzara la huelga”, 
afirmaron.

A través de un 
comunicado, la Alianza 
de Productores de Cine y 
Televisión, que engloba 
a los principales estudios 
de Hollywood, dijo que 
la brecha entre ella y 
el sindicato conocido 
como SAG-AFTRA “es 
demasiado grande”. “Las 
conversaciones ya no nos 
llevan en una dirección 
productiva”, afirmó.

El sindicato de actores se 
declaró en huelga el pasado 
14 de julio unas semanas 
después de que el 2 de mayo 
lo hicieran los guionistas, 
una situación que supuso 
la primera huelga conjunta 
en 60 años.

El pasado 9 de octubre 
el gremio de guionistas 
de Hollywood ratificó el 
nuevo convenio colectivo 
con los estudios de cine y 
televisión poniendo fin a 
este paro.

El 99 por ciento 
de los trabajadores 
sindicalizados, unos 8 mil 
500 empleados, votó a favor 
del nuevo convenio que fue 
pactado en septiembre por 
el WGA y la AMPTP.

El nuevo convenio 
estará vigente hasta el 1 de 
mayo de 2026 y contempla 
exigencias de los guionistas 

como mejoras de las 
condiciones laborales, 

limitaciones al uso de la 
inteligencia artificial en la 

escritura de guiones y una 
subida de retribuciones 

por las reproducciones en 
“streaming”.



 
 

Falleció por supuesta bronco-aspiración

Ejecutan a balazos a un 
hombre en Coatzacoalcos

Hallan muertos a Policía Estatal y 
hermanos desaparecidos en Xalapa

Muere bebé en 
una guardería 

de Tuxpan
REDACCIÓN NORESTE    
Tuxpan, Veracruz      

Una bebé de 5 meses 
de nacida murió 
t r á g i c a m e n t e 

cuando recibía atención 
médica en la clínica del 
ISSSTE luego de haber 
sufrido una supuesta 
broncoaspiración en 
una guardería de esta 
localidad.

Los hechos se 
registraron en la 
Guardería "La Escuelita", 
ubicada en el bulevar 
Demetrio Ruiz Malerva, 
de la colonia Zapote 
Gordo, de esta ciudad.

La pequeña víctima 
es un Neonato del género 
femenino, de 5 meses 
de nacida, la cual habría 
devuelto la leche, por la 
nariz y boca.

Es de mencionar que 
el drama inicialmente 
ocurrió en las 
instalaciones de la 
guardería, pero personal 
de la misma la trasladó 
a la clínica del ISSSTE, 
dónde lamentablemente 
los médicos en turno 
indicaron que habría 
arribado sin signos vitales 

ARTURO ESPINOZA 
Coatzacoalcos, Veracruz                  

Un hombre fue 
ejecutado a balazos en 
un local comercial, en 

la colonia Petrolera, municipio 
de Coatzacoalcos; nada se sabe 
del asesino. 

El asesinato se perpetró la 
noche de ayer jueves, cuando 
una llamada al número de 
emergencias 911 alertó que 
había disparos en el local 
denominado Plaza Café de 
Mar.

El apoyo fue canalizado 
a elementos de diversas 
corporaciones policiacas y de 
socorro.

ARTURO ESPINOZA 
Xalapa, Veracruz                  

Cinco personas 
f u e r o n 
presuntamente 

encontradas en una fosa 
clandestina ubicada 
en la congregación El 
Castillo, municipio 
de Xalapa; entre los 
fallecidos habría un 
policía estatal, un 
taxista y dos hermanos.

El hecho trascendió 
este jueves, dándose 
a conocer que los 
fallecidos habrían sido 
Isaac Chimal Guerra, 
elemento de la Policía 
Estatal, desaparecido 
el 14 de julio, del 2023.

Dos occisos 
más habrían sido 
identificados como 
los hermanos Gustavo 
y Martín Saldaña 

Mestizo desaparecidos 
el mismo día.

Otro de los 
cuerpos habría sido 
identificado como 
Elías Méndez Cuéllar, 
desaparecido el 
pasado 24 de julio, de 
ocupación taxista.

En cuanto al 
trabajador del volante, 
este desapareció tras 
realizar un viaje al 
municipio de Perote.

En los mencionados 
casos de desaparición 
la Comisión Estatal 
de Búsqueda tomó 
conocimiento.

Hasta el momento 
se desconoce el avance 
de las investigaciones 
en torno a estas 
muertes y aún no 
hay tampoco versión 
oficial sobre estas 
muertes

¡NR!
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y no pudieron reanimarla.
Emmanuel “N” padre 

de la pequeñita indicó  
que personal de la  
guardería le llamó por 
teléfono para avisarle que 
su hija no respiraba luego 
de que había devuelto la 

leche por la nariz y la boca  
por lo que de manera 
inmediata se trasladó  
a las instalaciones de la 
clínica del ISSSTE a donde 
personal de la guardería 
arribaba con su pequeño 
sin embargo a pesar de que 

recibió atención médica 
de manera rápida por 
los médicos en turno no 
pudieron salvarla.

La Fiscalía General 
del Estado a través de un  
Fiscal Especializado en 
Delitos contra la Familia, 

Mujeres, Niñas, Niños, y 
trata de Personas, integra 
una carpeta de investigación 
para conocer los detalles que 
llevaron a la muerte de este 
infante.

Es importante 
mencionar que personal 

a cargo de la Guardería  
"La Escuelita" 
deberá presentar la 
documentación que 
acredite su formal 
operación y demostrar, 
el origen y la causa de la 
tragedia.

Tras la llegada de los 
uniformados socorristas, éstos 
confirmaron que la víctima 
ya no tenía vida, siendo 
acordonada la zona y requerida 
la presencia del Ministerio 
Público.

Se informó que un sujeto 
armado llegó al café, donde 
le disparó varias veces a la 
víctima para después escapar.

Hasta el momento se 
desconocen las causas de la 
ejecución, siendo ordenado el 
levantamiento y traslado del 
cadáver al Servicio Médico 
Forense.

El ahora occiso se encuentra 
en calidad de desconocido y 
nada se sabe del agresor.
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Editorial

ARTURO ESPINOZA 
Coatzacoalcos, Veracruz      

Una mujer fue 
atropellada y 
arrastrada por el 

auto de otra mujer, tras un 
problema vial en el malecón 

ARTURO ESPINOZA 
Xalapa, Veracruz 

Una mujer resultó 
lesionada tras el 
choque de dos 

vehículos, uno de los cuales 
presuntamente se pasó la 
luz roja del semáforo, en la 
colonia Progreso, municipio 
de Xalapa.

El accidente se registró este 
jueves, cuando una llamada 
al número de emergencias 

ARTURO ESPINOZA 
Xalapa, Veracruz 

Daños materiales 
cuantiosos fueron el 
saldo del choque de 

una camioneta contra el muro 
divisorio del bulevar Manuel 
Ávila Camacho, municipio 
de Boca del Río; la unidad era 
conducida por un hombre de 
origen venezolano.

El accidente se registró 
durante los primeros minutos 
de este jueves, cuando un 
venezolano conducía una 
camioneta Ford, tipo Pick 
Up, color blanco, doble cabina 
sobre el mencionado bulevar. 

Al llegar a la altura de 

Mujer atropella a 
otra por problema 

vial en Coatzacoalcos

Venezolano destroza su camioneta 
en el bulevar de Boca del Río

Joven lesionada en choque 
de camioneta en Xalapa

costero, municipio de 
Coatzacoalcos.

El hecho se registró la 
tarde de ayer miércoles, 
cuando una llamada al 
número de emergencias 
911 alertó que dos mujeres 
estaban peleando en el citado 

malecón, a la altura de la calle 
Platón Sánchez.

El apoyo fue canalizado a 
elementos de la Secretaría de 
Marina y de la Policía Vial.

En el lugar los uniformados 
encontraron herida a Nayeli 
del Carmen Pérez Tadeo, la 

cual fue atropellada por un 
automóvil  conducido por una 
mujer.

Presuntamente las mujeres 
pelearon  por un problema 
vial, ya que la responsable le 
iba cerrando el camino con 
un automóvil Ford, tipo fijo, 

color rojo, a agraviada, quien 
conducía un vehículo blanco. 

Sin embargo al bajarse 
de su unidad para reclamar, 
Nayeli del Carmen fue 
atropellada y arrastrada varios 
metros en el pavimento, por la 
unidad Ford. 

La presunta responsable 
logró escapar, mientras que 
la agraviada tuvo que ser 
trasladada a un hospital.

Correspondería a la 
víctima interponer su 
denuncia en contra de la 
responsable.

911 alertó que dos vehículos 
habían chocado, en la esquina 
de las avenidas Xalapa y 
Villahermosa.

El apoyo fue canalizado 
a la Policía Estatal y 
paramédicos del grupo 
Panteras de Seguridad 
Pública y Comisión Nacional 
de Emergencias.

La fuente indicó que 
una joven mujer resultó 
con algunas lesiones, siendo 
atendida por el personal 

paramédico.
Las unidades involucradas 

fueron una camioneta blanca, 
modelo reciente, la cual 
impactó en su parte frontal 
derecha a un automóvil 
Nissan, tipo Versa, color 
blanco.

Personal de Tránsito del 
Estado definiría la situación 
legal de los involucrados, 
uno de los cuales se dijo se 
habría pasado la luz roja del 
semáforo.

fraccionamiento Costa 
Verde, al parecer el hombre 
se durmió al entrar a una 
curva a la altura del hotel 
Lois impactando con su 
parte frontal izquierda una 
luminaria y el muro de 
concreto divisorio.

Debido a lo anterior 
testigos pidieron apoyo al 
número de emergencias 911, 
donde se canalizó el auxilio al 
personal de Tránsito.

La fuente indicó que no 
se reportaron lesionados, 
y una grúa se encargaría 
de remolcar la unidad 
siniestrada al corralón, la cual 
quedó sin una llanta y parte 
de la lámina desprendida.
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REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz  

Elementos de la policía 
estatal lograron la 
detención de dos 

CARLOS CASTRO  
Poza Rica, Veracruz  

Fuerte encontronazo 
se suscitó la tarde del 
jueves en la colonia 27 

de septiembre entre av. Brasil 
y calle Hernán Cortés.

Un automóvil de la 
línea Chevrolet de modelo 
atrasado con placas del estado 

ARTURO ESPINOZA  
Xalapa, Veracruz 

Elementos de la 
Secretaría de 
Seguridad Pública 

(SSP), a través de Fuerza 
Civil intervinieron a una 
persona por presunta 
portación ilegal de arma 
de fuego en Tuxpan.

Oficiales realizaban 
recorridos en 

Traían entre sus pertenencias 400 dosis de Cristal

Viernes 13.10.2023

Detienen a banda 
de presuntos 

narcomenudistas

Encontronazo en la 27

Interviene Fuerza 
Civil a un hombre por 

presunta portación 
ilegal de arma de fuego

mujeres y dos varones los 
cuales en su poder traían 
400 dosis de polvo blanco 
con las características de la 
droga mejor conocida como 
cristal.

Personal de SSP en 
coordinación con SEMAR 
realizaban recorridos en 
avenida Central Poniente 
de la colonia Petromex 
en Poza Rica, cuando 

ubicaron a cuatro personas 
comportándose de forma 
sospechosa.

Acto seguido, los oficiales 
les marcaron el alto a Josué 
“N”, Carlos Alejandro “N”, 

Neyda Mariela “N” y Juana 
Isabel “N” y al realizarles 
una revisión a sus 
pertenencias les aseguraron 
400 dosis de una sustancia 
con características al cristal.

Los detenidos quedaron 
a disposición de la autoridad 
correspondiente, donde se 
determinará la situación 
jurídica de estas cuatro 
personas

de Veracruz YPY-579-B, venia 
trasladándose sobre la av. 
Brasil cuando una camioneta 
sin tomar precaución en 
el alto total se atravesó y le 
cortó la circulación a dicho 
vehículo, la camioneta de la 
compañía PEMEX Chacón 
placa del estado de chispas, le 
cortó la circulación a dicho 
vehículo dejándolo afectado 

de la fascia delantera. 
Los tripulantes resultaron 

ilesos, elementos de tránsito 
del Estado arribaron al lugar 
para tomar conocimiento 
de lo sucedido, mientras 
que dichos vehículos fueron 
trasladados hacia las oficinas 
de tránsito para determinar 
el culpable de este fuerte 
siniestro.

inmediaciones de la 
localidad La Pena, ahí 
detectaron a un sujeto a 
bordo de una camioneta 
Nissan, NP300, placas 
NDP8916. Acto seguido, los 
uniformados le marcaron 
el alto.

En ese momento le 
realizaron a Hugo “N” una 
inspección precautoria 
tanto a su persona como 
a la unidad, detectando 

entre sus pertenencias 
un arma de fuego  
corta, cargadores y 
cartuchos útiles,  asi 
mismo, al solicitarle el 
permiso correspondiente 
para su legal portación, 
negando contar con 
los documentos, por 
lo que fue puesto a 
disposición de la autoridad 
correspondiente, para los 
trámites de ley.
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El ruletero logró salir ileso 

Daños materiales y un herido, el saldo del percance

Sufre cortocircuito 
y se incendia

Intenta dar vuelta 
en U y choca

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan, Veracruz 

Un aparatoso accidente 
registrado en el bulevar 
Independencia, de esta 

localidad deja como saldo un 
motociclista herido y elevados 
daños materiales.

Este accidente ocurrió la 
tarde de este jueves en la había 
mencionada justo entre las 
calles 15 de julio y Manuel 
Ávila Camacho de la Colonia 
La Burócratica, de esta 
localidad.

En este sitio Hugo N., de 
21 años, vecino de la colonia 
Adolfo Ruiz Cortines, de 
este puerto resultó lesionado 
luego de que al manejar una 
motocicleta itálica ft250, color 
gris, sin placas de circulación 
se impactó en el lado derecho 

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan, Veracruz 

Taxi que habría sufrido 
un cortocircuito 
se incendió en su 

totalidad y quedó reducido 
a escombros, por fortuna 
no hubo víctimas que 
lamentar.

Los hechos ocurrieron 
aproximadamente a 
las 03:00 horas, de este 
jueves en la calle Morelos 
esquina con la avenida 
Benito Juárez, de la colonia 
Centro, de esta localidad, 
justamente a escasos metros 
de la Presidencia Municipal.

La unidad siniestrada 
es un taxi marca Nissan 
tipo Tsuru, con número 

económico 1512, cuyo 
conductor Felipe de Jesús 
N., de 29 años, vecino la 
congregación de Santiago 
de la Peña, salió ileso.

Trascendió que el 
coche de alquiler se 
desplazaba por la dirección 
mencionada y habría 
sufrido un cortocircuito 
en el área del motor, por lo 
que se conflagró de manera 
inmediata y quedó reducido 
a chatarra.

Fueron bomberos 
municipales y personal de 
Protección Civil quienes 
lograron controlar el fuego 
sin embargo por los daños 
materiales que resintió 
la unidad es considerada 
como pérdida total.

de una camioneta cuyo 
conductor y una vuelta en U 
sin precaución.

La unidad responsable es 
una camioneta Ford Ranger 
color morado modelo atrasado 
con placas de circulación PCK 
8759 del estado de México, 
conducida por Fabián N., de 
33 años, vecino de la colonia 
Toribio García, de esta 
localidad.

Información ofrecida 
revela que el conductor de 
la camioneta resultó como 
responsable, luego de que 
al manejar sin precaución 
da una vuelta en un retorno 
del bulevar provocando el 
aparatoso accidente, por tal 
situación quedó a disposición 
de la dirección de Tránsito 
Municipal para los trámites 
correspondientes.


